


       

3

C O N T E N I D O

Mayo de 2007
año I • núm. 3

mundoti MAYO 2007

La Revista Mundo TI cuenta con el apoyo de:

Mundo TI es una publicación bimes-
tral de Editorial Fass, S.C. con domi-
cilio en Zacatecas 36 Of. 409 Col. 
Roma, 06700, México, D.F. Teléfonos:  
(0052 55) 1054 6611 y 3096  3472 
Fax: (0052 55) 5264 8701.  El contenido 
de las notas firmadas no necesariamente 
representa la opinión del editor, y es de 
exclusiva responsabilidad de los autores. 
Certificado de Reserva de Derechos: 04-
2006-082413194200-102. Certificado de 
Licitud de Título y Contenido: en Trámite. 
El editor no se responsabiliza por errores 
u omisiones que se produzcan en esta 
publicación ni intervendrá en 
problemas o discrepancias que 
se susciten con terceros por adju-
dicación de marcas o contenidos 
de publicidad.

d i r e c t o r i o
Director General

Gerente Administrativo

Gerente Editorial

Redacción

Jefe de Arte y Diseño

Diseño

Jefe de Publicidad

Mercadotecnia

Sergio Lamanna

Sofía Elorza

Bárbara Gaxiola

María Salceda

Rubén Lamanna

Liliana Cincotta

Rodrigo Hernández

Nelly López

C

M

Y

CM

MY

CY

CMY

K

Aviso_MCM_Ok [Converted].ai   31/08/2006   09:42:30 a.m.

50 TI a toda educación

48 Digital ización 
tridimensional s in contacto

46 Brinco al futuro
Pink Elephant:  Conferencia 
IT Service Management

36 Expo Comm

e-gobierno
Gobernabil idad T I :   
Discipl ina fundamental30

34 En t iempo real
Ambientes de cómputo, 
l a esp ina dorsal

Soluciones SCM
Rompiendo los mitos de RF ID26

Desde la plataforma
SOA: Agil idad de negocio,  
flujo l ibre de información22

Herramientas corporativas
Preparación  
para las pandemias:   
l a amenaza invis ible18

Punta de lanza
Caniet i :  Con el consenso, 
crecimiento y consolidación8
La voz de los expertos
Comunicación: 
Mercado maduro y global12

Evolución tecnológica4



evolución tecnológica

4

              mundoti

5

MAYO 2007      

Alianza Global Communication 
Services anunció el lanzamiento 
del Alianza GoFone para el merca-
do mexicano, un software que se 
utiliza para realizar llamadas como en cualquier teléfono 
convencional, pero desde una PC o laptop. El Alianza 
GoFone está dirigido a empresas de todos los tamaños 
que desean estar bien comunicados sin tener que pagar 
altos costos de equipos, instalación o difíciles e incómo-
das conexiones.

La oferta del Alianza GoFone satisface las necesidades 
de las empresas al ofrecer a sus trabajadores, móviles 
funcionalidades de vanguardia y portabilidad en sus 
equipos móviles y desde cualquier lugar.

“El beneficio principal para las empresas es un incre-
mento en la productividad de los empleados debido a 
las funcionalidades y portabilidad del software/teléfono, 
además el Alianza GoFone en conjunto con PowerPBX 
hace obsoleta la necesidad de comprar sistemas telefó-
nicos empresariales y conmutadores tradicionales, que 
pueden costar miles de pesos”, señaló Michael Álvarez, 
director de Mercadotecnia de Alianza GCS. 

GoFone ,  sof tware-te léfono v irtua l  
para PC o  laptops

Pandu i t  agrega e l  nuevo Midspan 
DPoE Compac de ocho puertos
Panduit presentó el nuevo 
Midspan DPoE Compacto de 
8 puertos, que cumple con el 
estándar IEEE 802.3af y con 
el protocolo inline de Cisco (CIP) para ofrecer energía 
a dispositivos en regla, tales como cámaras, teléfonos 
y puntos de acceso. El nuevo producto provee ocho 
puertos RJ45 blindados para acomodar todos los datos 
de entrada y de salida, combinado con una conectivi-
dad de energía de 48 Volts DC (corriente directa). 

El Midspan cuenta con un LED de estatus en cada puer-
to que indica en qué momento el puerto está proveyen-
do energía de manera activa. Jorge de la Fuente, grente 
de Producto para América Latina y el Caribe, explica: “la 
utilidad de estos LEDs multicolores incide directamente 
en los costos de mantenimiento, ya que constituyen 
una forma fácil de ver y administrar la energía para cada 
puerto y así detectar problemas en su flujo, que pueden 
ser resueltos de forma sencilla, eficaz y oportuna”.

Con especial funcionalidad para las empresas de los 
ramos financiero, corporativo, service provider y hospi-
talidad, así como para las instituciones de educación, 
salud y gobierno; la alta innovación tecnológica de este 
producto lo hace capaz de asumir los cambios en tec-
nología de energía y proteger la inversión del cliente, ya 
que ofrece 30 watts en cada puerto para dispositivos de 
más alto consumo de energía como cámaras IP - PTZ 
(Pan Tilt Zoom).

BEA apoya en Méx ico e l  verdadero tr ip le  p lay
BEA Systems anuncia que Link Vo-
ice, empresa 100% mexicana será 
la primera y única en ofrecer el ver-
dadero Triple play en nuestro país, 
utilizando como parte de su plata-
forma tecnológica la suite BEA AquaLogic BPM (Admi-
nistración de procesos de negocio) como herramienta 
clave para el cumplimiento de niveles de servicio en los 
procesos de negocio definidos para que la banda ancha, 
voz IP y televisión lleguen a sectores de la población 
que hoy no cuentan con este tipo de servicios.

Todos los negocios son básicamente un conjunto de 
procesos: algunos estratégicos, otros tácticos, pero to-
dos necesarios. Hoy en día, los procesos son cada vez 
más complejos, llenos de profundas interacciones entre 
sistemas y dependen de un mayor grado de colabora-
ción en las actividades entre usuarios. Éste es el papel 
de BPM en la arquitectura SOA, que ayuda a compañías 
como Link Voice a obtener una ventaja competitiva me-
diante la ejecución de procesos repetibles y previsibles 
y su cumplimiento entre personas y sistemas. 

Link Voice es una empresa mexicana que inició ope-
raciones hace poco más de un año con la idea de ser 
un comercializador de Telefonía e Internet utilizando la 
red de Protel. Actualmente se lanza con infraestructura 
propia al contar con 3 concesiones de televisión por 
cable con las que se define a sí misma como la primera 
y única en proveer el verdadero Triple Play.

Brother :  Novedosos equ ipos 
mul t i func iona les ina lámbr icos
Brother International Corporation 
presenta la excitante línea de pro-
ductos de inyección de tinta, a color, 
de bajo perfil, los Multi-function Cen-
ter (MFC): MFC-240c, MFC-440cn 
y MFC-665cw. Cada modelo atiende perfectamente los 
requerimientos más importantes de los clientes, ofre-
ciendo productos con mayor valor agregado.

Tanto la MFC-440cn como la MFC-665cw traen integra-
da una interfase de red Ethernet para permitir compartir 
impresión, escaneo, fax y acceso a tarjetas de medios, 
entre varios usuarios de una red. La MFC-665cw tiene 
una interfase de red inalámbrica (802.11b/g) integrada, 
lo que le permite la libertad de colocar su MFC en don-
de resulte conveniente sin tener que estar conectada a 
una computadora mediante cables.

Transacc iones móv i les  de punto   
de venta

NTR G loba l :  Xav ier A legr ía  gerente 
genera l  para Méx ico
Con la finalidad de impulsar la comercialización de las 
soluciones de soporte, acceso y control remoto que 
ofrece al mercado NTR Global México, así como para 
consolidar el canal de distribución, Xavier Alegría ocupa-
rá la Gerencia General para México.

Durante su programa de comercialización en México, 
Xavier Alegría está implementando nuevas estrategias 
de ventas a través de canal de distribución para ofre-
cerle a las compañías mexicanas (pequeñas, medianas 
y grandes) de cualquier industria como: banca, asegu-
radoras, desarrolladoras de software, finanzas, medico-
farmacéutica, entre otras, su innovadora solución NTR 
Support que permite ofrecer asistencia técnica y control 
remoto a las empresas.

“Con este nuevo plan de distribución, nuestro canal po-
drá brindarle al sector empresarial mexicano la solución 
de asistencia técnica y control remoto más competitiva 
del mercado, porque  no sólo garantiza una seguridad 
total sino que permite a las empresas ofrecer el mejor 
servicio personalizado a un precio sumamente compe-
titivo, accesible tanto para las grandes empresas como 
para las pequeñas”, explicó Alegría. 

EDS patroc inará las  Ser ies de l  
Premio  Nobe l
EDS ha firmado un acuerdo de patrocinio con Nobel 
Media para convertirse en un Patrocinador global de las 
Series del Premio Nobel, y con la página web del Pre-
mio Nobel se convertirá en su socio global de servicios 
de tecnología. El acuerdo por tres años permite a EDS 
aplicar su experiencia en tecnología para el beneficio 
de las series del Premio Novel y las tecnologías de la 
página Web de la organización, incluyendo soportar el 
desarrollo de contenido de nobelprize.org, la página. 

Como parte del acuerdo, EDS colaborará con Nobel Me-
dia y Nobel Web para desarrollar contenido y programas 
educacionales enfocados a incrementar el entendimien-
to de las disciplinas que cubre el Premio Nobel. EDS 
también apoyará la colocación de contenido relaciona-
do con el Premio Nobel en las redes de televisión, con 
énfasis en la creciente distribución y cobertura. 

Websense :  Protecc ión contra amenazas  
a  la  segur idad de in formac ión corporat iva
Websense ofrece software enfocado en la solución de 
las principales preocupaciones actuales de seguridad 
de la información de los negocios: prevenir el uso o la 
divulgación no autorizados de información confidencial 
y proteger a los usuarios y a la información de las ame-
nazas maliciosas externas.

Websense Content Protection Suite protege a las or-
ganizaciones de la pérdida de información ocasionada 
por amenazas internas a la seguridad, como una di-
vulgación accidental o maliciosa de información con-
fidencial. Un nuevo componente de Websense Con-
tent Protection Suite, el software Websense Content 
Auditor, descubre información sensible en una red e 
identifica quién la está usando y cómo la está usando. 
El software puede revelar huecos en la seguridad de la 
información de una organización y en las políticas de 
negocios y procesar riesgos basados en regulaciones 
gubernamentales, estándares de la industria y directivas 
de control corporativo.

Las impresoras móviles de Zebra 
Technologies Corporation satisfacen 
el estándar Data Security Versión 1.1 
de Payment Card Industry (PCI, la 
industria de pagos con tarjeta) para 
procesamiento de pagos inalámbri-
cos por tarjeta. El soporte al están-
dar que tienen las impresoras Zebra 
les permite imprimir recibos para los 
clientes en transacciones inalámbricas seguras, respal-
dadas por los emisores de tarjetas líderes en el mundo.  

American Express, Discover Financial Services, JCB, Mas-
terCard Worldwide, Visa International y otros miembros 
del PCI crearon el estándar para proteger la información 
del dueño de la tarjeta y de su cuenta durante tran-
sacciones inalámbricas de crédito o débito. Los comer-
ciantes que aceptan tarjetas emitidas por miembros del 
PCI deben cumplir con sus estándares de seguridad de 
datos.

Uno de los mayores cambios en la versión 1.1, la cual 
fue lanzada en el otoño de 2006, es el soporte necesa-
rio para los estándares de seguridad inalámbricos WPA 
y WPA2. La seguridad WPA y WPA2 esta soportada por 
la línea de productos inalámbricos de Zebra, incluyendo 
las series QL Plus, RW y MZ de impresoras móviles, que 
usan los minoristas en el mundo para puntos de venta 
portátiles (POS por sus siglas en inglés), agilización de 
filas y muchas otras aplicaciones de servicio al cliente, 
gerencia de precios y de estantería.
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SafeNet :  So luc ión  grado carr ier para 
d ispos i t ivos móv i les
SafeNet anunció la disponibilidad del SoftRemote Mo-
bile, una protección VPN, de nivel carrier para asegurar 
las aplicaciones inalámbricas en los dispositivos móviles. 
El SoftRemote Mobile es una aplicación VPN a medi-
da para el cliente, lista para usarse, que permite que 
los operadores y los fabricantes de dispositivos móviles 
ofrezcan a sus clientes empresariales servicios seguros 
de VPN y Mobike, que brinda capacidades de roaming. 

La interoperabilidad probada por el Consorcio VPN tam-
bién hace del SoftRemote Mobile la solución ideal de 
VPN móvil para los clientes corporativos que desean 
proporcionar a sus ejecutivos y empleados móviles un 
acceso remoto seguro a datos y a aplicaciones críticas 
de negocio.

SoftRemote Mobile protege las comunicaciones críticas 
de negocio, entregando seguridad robusta para las apli-
caciones móviles tales como correo electrónico, Voz so-
bre IP (VoIP) y el acceso remoto a las aplicaciones em-
presariales. El soporte del Mobike permite a los usuarios 
móviles navegar –transparentemente– a partir de una 
red IP, tal como GPRS, EDGE o redes de datos 3G, hacia 
otra red, como las WLAN, sin reducir la conexión segura 
de la VPN. 

In for :  Func iona l idades espec í f icas 
in tegradas en su PM
Infor anunció su visión estratégica para entregar so-
luciones de clase mundial para la Administración del 
desempeño (Performance management), enfocada en 
aplicaciones que ofrezcan un rápido y duradero retor-
no de la inversión. Para hacer realidad esta visión, Infor 
está mejorando su opción de PM actual para ofrecer 
soluciones con funcionalidades integradas, basadas en 
funciones (roles), que necesiten menos adecuaciones y 
conduzcan a un menor costo total de propiedad.

Las soluciones Infor PM están ahora alineadas en dos 
categorías principales: Infor PM (Aplicaciones de pro-
cesos de negocio) e Infor PM (Análisis específico de 
negocios). Las soluciones (dentro de estas categorías) 
ayudan a las empresas a alcanzar resultados rápidamen-
te, al proporcionar datos predefinidos e integración de 
procesos con sistemas de ERP, cadena de suministros y 
finanzas. Alrededor de todas estas soluciones están dis-
ponibles dashboards, indicadores clave de desempeño 
y tarjetas de registro (scorecarding). 

Una amplia exhibición de productos, así como la pre-
sencia de Steve Wozniak, Leonard Nimoy y los esfuer-
zos para contrarrestar al huracán Katrina, enmarcaron el 
evento anual más importante de diseño CAD en 3D.

Más de 3,500 personalidades destacadas en diseño de 
producto alrededor del mundo intercambiaron ideas y 
evaluaron la más reciente tecnología CAD en 3D duran-
te el evento SolidWorks World 2007, que este año tuvo 
lugar en la ciudad de Nueva Orleáns. 

La exhibición de los productos diseñados con la so-
lución SolidWorks 3D CAD consistió en 150 artículos, 
valuados en un total de dos millones de dólares. En-
tre los más destacados se incluían aquellos enfocados 
al consumidor final, tales como una línea de zapatos 
deportivos, un sistema para preparar bebidas calientes, 
una máquina para preparar helados al instante, mue-
bles para el hogar y corredoras eléctricas. 

En las conferencias se incluyó el testimonio de clientes 
de SolidWorks cuyos productos y servicios contribuye-
ron a la reconstrucción de la ciudad a raíz del Huracán 
Katrina. Algunos de los equipos utilizados, como una 
máquina de alto desempeño para remover escombros 
y un sistema para restablecer las redes de energía, fue-
ron diseñadas con tecnología de SolidWorks y lograron 
obtener en semanas los mismos resultados que ante-
riormente hubieran demorado meses. 

So l idWorks Wor ld  2007 :  Lo  más 
avanzado en d iseño de productos 

Dell Inc. anunció que Michael Dell asumirá las labores de 
presidente ejecutivo (CEO) de manera inmediata. El se-
ñor Dell, quien seguirá sus labores como Presidente del 
Consejo de Administración, reemplazará a Kevin Rollins. 

“El Consejo cree que la visión y liderazgo de Michael son 
críticos para construir a largo plazo el liderazgo de Dell 
en la industria de tecnología”, comentó Samuel A. Nunn, 
director en turno del Consejo de Dell. “No hay mejor 
persona en el mundo para dirigir Dell en este momento 
que el hombre que creó el Modelo Directo y que ha 
construido esta compañía durante los últimos 23 años.” 

Michael Dell fundó la compañía en 1984 con $1,000 
dólares y una idea sin precedentes: prescindir de los 
intermediarios y vender sistemas computacionales di-
rectamente al consumidor. Ha fungido como presidente 
del Consejo de Administración desde su fundación y 
sirvió como CEO hasta 2004. 

“Dell tiene enormes oportunidades enfrente”, dijo el se-
ñor Dell. “Estoy entusiasmado acerca de Dell 2.0, que 
incluye nuestro plan para proporcionar la mejor expe-
riencia del cliente, construir un sólido negocio global de 
servicios y asegurar que nuestros productos entreguen 
el mejor valor al cliente en el largo plazo”. 

Michae l  De l l :  Pres idente e jecut ivo  de De l l  
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Canieti: 
Con el consenso, crecimiento y consolidación

L a nueva Presidencia de 
Canieti, encabezada por el 
doctor Eduardo Ruiz Esparza, 

tiene ambiciosos planes para 
responder a los cambios que 
exigen las tendencias mundiales 
de la industria. En entrevista 
con Mundo TI, el doctor Ruiz 
comparte con nuestros lectores 
acciones, retos, tendencias y una 
solicitud a sus asociados: “Espero 
entusiasmo”.

tienen manera de competir; cómo podemos mantener el 
país atractivo para que su inversión impacte en la vida de 
los mexicanos o de las empresas mexicanas.

La otra es cómo ayudamos a las empresas emergentes 
PyME para que crezcan y florezcan y tomen oportunida-
des. Una de las maneras en que quisiera hacerlo es a tra-
vés de facilitarles metodologías de innovación y recursos 
para que sean capaces de dar brincos tecnológicos, de 
manera que puedan dar brincos cuánticos. 

¿Cómo hacerlo? Con estas metodologías de innovación y 
sumando (ya hay casos de éxito en México) y documen-
tando, de manera que los hagamos del conocimiento de 
más PyME para que puedan tomar ejemplos. Por ejemplo, 
lo que pasó en India, en el sector TI hubo líderes con éxito 
y su éxito se fue propagando, se fue dando a conocer, ello 
generó el deseo de otros empresarios de seguir caminos 
similares lo que creó un boom tecnológico. 

M-TI: ¿La posibilidad de boom tecnológico no tiene que 
ver sólo con el contexto nacional o internacional sino tam-
bién con la creación de las políticas necesarias para que 
eso suceda?

ER: Sí, es la suma de cosas. Por ejemplo, los esfuerzos 
triple hélice son esfuerzos muy efectivos. De hecho, en la  
empresa que dirijo como director general tenemos como 
aliados a una universidad y tenemos al gobierno, una tri-
ple hélice que permite que se pueda avanzar de manera 
más rápida y más efectiva porque la investigación de la 
universidad está más dirigida hacia problemas claros, rea-
les, que tiene el mercado.

M-TI: Es decir, ¿unir lo académico, la investigación, directa-
mente con la industria?

ER: Así es. Hay casos de éxito muy interesantes también 
en Monterrey: Nemac es una empresa donde vemos una 
cantidad importante de doctores que están trabajando y 
revolucionando tecnológicamente la compañía, eso le ha 
permitido ir tomando el liderazgo a nivel mundial. Esos 
casos de éxito se pueden trasladar a industrias muy di-
ferentes. 

M-TI: ¿Cuáles son las 3 primeras acciones que desearía 
llevar adelante como presidente de la Canieti?

ER: La primera es hacer un plan estratégico para la Cáma-
ra, en el que, con la visión de algunos directores genera-
les, expresidentes y presidentes de sede, podamos definir 
el rumbo que como agremiados consensuamos todos: el 
rumbo para posicionar a la Cámara en tres o cinco años 
de una manera todavía más relevante. 

El segundo sería (y ya lo inicié desde antes de mi nombra-
miento) lograr la vinculación con personas o instituciones 
que nos habiliten y que luego nos ayuden a habilitar a 
PyME en innovación tecnológica; entusiasmarlos y con-
vencerlos de que ese es un camino importante para flo-
recer.

La tercera es la vinculación internacional de la Cámara que 
también les traiga beneficios a los agremiados. 

“Con el programa México TI, el 
gobierno, en conjunto con la 
industria, con la Canieti, busca 
difundir el reconocimiento de México 
como un posible proveedor de servicios 
de tecnología”, Eduardo Ruiz Esparza, 
presidente de la Canieti.

“Este es el mejor momento para mí 
para asumir la Presidencia de Canieti, 
porque tengo práctica en varias indus-
trias; aparte, tengo un doctorado muy 
científico, así que esta labor me permi-
tirá combinar mi experiencia de vida en 
crear empresas con trabajos de planea-
ción para aportar algo al país a través 
de la Cámara”, así inició Eduardo Ruiz 
Esparza su amable conversación. 

M-TI: Canieti es una Cámara con 25 
años de trabajo en México y cuenta con 
logros importantes en su haber, ¿cuál 
es el sello que usted quiere darle a la 
Cámara durante su gestión?

ER: Tiene dos vertientes: Una de ellas 
es cómo hacemos más favorable el 
entorno de inversión para las empre-
sas grandes, las que tienen recursos y 

mundoti
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hubieran sido más, que hubiera sido 10 
veces, porque eso hubiese significado 
que hay 10 veces más empresas que 
ven oportunidades de mercado.

M-TI: Eso también suele ser algo cíclico. 
Cuando las oportunidades existen, son 
reales, entonces las empresas empiezan 
a comprender que es posible pedirlas y 
aprovecharlas.

ER: Claro. Por ejemplo, se terminó hace 
unas semanas un esfuerzo con el Banco 
Mundial en donde se analizó la industria 
a nivel nacional y se trató de empatar 
habilidades con mercados. Allí se ve que 
la oportunidad de México está en billo-
nes de dólares: ni con todos los egresa-
dos de TI actuales podríamos cubrir la 
aspiración que pudiéramos tener para 
participar en esos mercados. 

Lo que se debe hacer, y se está hacien-
do, es “evitar el escopetazo”; se trata de, 
por entidad, incentivar las iniciativas co-
rrectas para las cuales los estados tienen 
las habilidades, y se van empatando con 
el mercado. Obviamente no se puede 
forzar tanto porque también están las 
fuerzas libres de mercado que empatan 
la oferta y la demanda, pero como ini-
ciativas adicionales, el gobierno, en con-
junto con la industria, con la Canieti, por 
ejemplo, busca la vanguardia, imitando 
un poco a la India, para difundir el reco-
nocimiento de México como un posible 
proveedor de muchos servicios.

M-TI: Uno de los objetivos de Visión 
México 2020 es colocar al país entre los 
20 más competitivos del mundo. ¿En 
qué lugar se encuentra México hoy?

ER: Por el momento estamos en el 48; 
el ranking que nos da el World Econo-
mic Forum, como el Banco Mundial. Y lo 
que nosotros decimos en el documento 
2020 es que si en el 2020 queremos 
estar en el puesto número 20, es decir, 
avanzar 28 lugares, tendremos que tra-
bajar en estas políticas que vienen en 
el documento y que pueden consultarse 
en nuestro sitio web.

Las principales serían:

tener una agenda única nacional don-
de estemos todos confluidos y vaya-
mos juntos,

trabajar en educación,

tener el seguimiento de programas 
y políticas, como el Prosoft, el Fondo 
PyME, y apoyos del Conacyt.

M-TI: Nos gustaría que nos cuente un 
poco del Centro de Articulación e Inte-
gración (CAP) productiva de Canieti.

ER: Es una iniciativa muy interesante 
y sobre todo está fundamentada por 
teorías que han impactado en la com-
petitividad de las naciones. Es una apor-
tación de Canieti para contribuir a esa 
articulación con base en el concepto de 
cluster.

El objetivo del CAP es articular cadenas. 
¿En qué se especializa el CAP de empre-
sas de TI y telecomunicaciones? ¿Qué 
ha hecho el CAP? Ya hemos articulado 
un cluster de multimedia en Nuevo 
León, una cadena en la que proveedo-
res tanto en línea horizontal como verti-
cal se juntaron y armaron un grupo con 
sus diferentes capacidades, ese cluster 
ahora es más robusto y tiene una oferta 
de servicios mayor.

A través del Fondo PyME, que es el que 
dicta esta política pública, hay incentivos 
para capacitación, para equipamiento, 
para capital de trabajo. El CAP ve una 
posible combinación habla con los in-
tegrantes, les ayuda a articularse, les 
ubica consultores para que se puedan 
integrar.

Igual que ese cluster de multimedia que 
hicimos, estamos articulando una red de 
telecomunicaciones en la que se están 
integrando proveedores de servicio con 
instaladores, con armadores de redes in-
ternas alámbricas e inalámbricas y don-
de ya se empieza a integrar una cadenita 
para hacer un cluster más robusto. 

Hay industrias que lo hacen muy natu-
ralmente, como la industria automotriz, 
nace una planta e inmediatamente exi-
ge el CAP de manera natural. Aquí lo 
que hemos facilitado es que cuando se 
detecta la posibilidad de crearlo y sabe-
mos que favorece a todos los integran-
tes porque los hace más resistentes a 
cualquier movimiento de mercado, más 
capaces de responder, entonces lo pro-
movemos.

M-TI: ¿Cuál sería su mensaje a los aso-
ciados de Canieti?

ER: Espero entusiasmo. He estado ha-
blando con los presidentes de Sede. Los 
veo muy entusiastas con mi entrada, eso 
me gusta. Espero entusiasmo y poder 
sobre todo contribuir a su éxito con las 
diferentes iniciativas que promovamos.

“Uno de los principales objetivos será una 
mayor integración de los tres sectores 
agrupados en Canieti: telecomunicaciones, 
TI y electrónica, para alcanzar la meta de 
crecimiento total de TIC de 12% este año”.

M-TI: La Canieti tiene más de 700 agre-
miados en todo México, con tipos de 
empresas totalmente diferentes. Siendo 
la voluntad de toda cámara trabajar para 
el beneficio de los asociados, debe ser 
muy complejo armar planes para que 
todos coincidan en sus intereses.

ER: Así es. Yo me tomé el trabajo de ir a 
cada una de las sedes y escuchar a afilia-
dos y a consejeros y a mesas directivas; 
allí se refleja esa disparidad. Lo que se 
tiene que hacer es ir logrando consenso 
en lo más importante e ir influyendo en 
empresas para llegar, al final, a una posi-
ción de la Cámara en cada tema.

M-TI: La Cámara trabaja desde hace un 
tiempo ya con Visión México 2020, y 
esto tiene que ver con trabajar en políti-
cas públicas para el desarrollo del sector. 
¿Cuáles cree que son las políticas que 
más hacen falta impulsar en México? o, 
¿sobre cuáles van a trabajar con el go-
bierno?

ER: Sería continuar algunas de ellas que 
ya tienen resultados exitosos, como 
Prosoft, que es una política pública im-
portante que realmente requeriría más 
monto para que todas las empresas del 
sector puedan tomar las oportunidades 
que se están presentando. En el último 
año, hubo 2.7 veces más proyectos 
que requerían apoyos del Prosoft que 
los que se pudieron apoyar. Ese es un 
barómetro importante de la actividad 
que hay en el sector, yo quisiera que 

Plan de trabajo Canieti 2007
El nuevo presidente de la Cámara ha pre-
parado un plan de trabajo que consta de 
los siguientes puntos:

1. Crear un Consejo Consultivo que ase-
sore en determinar el rumbo de la Cá-
mara y en las decisiones importantes.

2. Realizar un esfuerzo de planeación es-
tratégica que permita posicionar a la 
Cámara para los siguientes 5 años.

3. Profundizar en la vinculación con las 
sedes.

4. La Cámara deberá ser el organismo 
intermedio de mayor posicionamiento 
para las industrias representadas.

5. Consolidación de los tres sectores de 
Canieti para lograr una mayor repre-

sentatividad y posicionamiento de los 
mismos.

6. Continuar fortaleciendo la relación Ca-
nieti-Concamín.

7. Creación de nuevos convenios que 
permitan a la Cámara participar y posi-
cionarse en los mercados nacionales e 
internacionales.

8. Reforzar el crecimiento y fortalecimien-
to de las PyME en los tres sectores.

9. Apoyar el desarrollo de las capacidades 
de innovar e investigar de los afiliados 
a la Cámara.

10. Promoción de esta iniciativa en even-
tos internacionales y entre los socios.
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Apex Voice Communications
“Latinoamérica esta más o menos a la par del resto del 
mundo en cuanto a TI. De hecho, en varios aspectos está 
a la altura de los países mas avanzados.” Así opina Ro-
dolfo Carlstein, de Apex Voice Communications. “Muchas 
empresas en México tienen una visión tradicional de la 
implementación de TI en relación a la prestación de servi-
cios, pero también hay varias empresas que están despe-
gándose de un enfoque más tradicional y tomando la van-
guardia en cuanto a implementación de estos servicios”.

Sobre el área de telecomunicaciones, el directivo conside-
ra que la implementación de tecnología TI está a la altura 
de los países más desarrollados en la materia. La tecnolo-
gía de Voz sobre IP ha estado ganando muchísimo terre-
no y es una tecnología madura y aceptada en la industria. 
La implementación de tecnología de Voz sobre IP, al llegar 
a su masa crítica, disparará un sinfín de nuevos servicios 
que integrarán a otras áreas de TI con las telecomunica-
ciones, lo que generará muchos avances y cambios en el 
área de recursos humanos, logística, producción, finanzas 
y muchas otras.

“Algunas empresas mexicanas, generadoras de tecnolo-
gía, compiten a nivel internacional. El mercado de tec-
nología es un mercado especialmente abierto y casi sin 
restricciones de fronteras”, asegura Rodolfo Carlstein, “La 
competitividad de cualquier empresa, en cualquier país 
o mercado siempre se condensa en lo mismo: La gente. 
Los recursos humanos de una empresa son los que deter-
minan su éxito. La tecnología, en cualquier área, sólo pue-
de aprovecharse con los recursos humanos adecuados”.

Apex Voice Communications provee desde hace más de 
19 años innovaciones tecnológicas en el área de teleco-
municaciones. Nuestros productos y servicios permiten la 
creación y administración de nuevos servicios de teleco-
municaciones aprovechando filosofías de productos abier-
tas e implementaciones prácticas de la última tecnología 
disponible en la materia.

“La transferencia de tecnología es en realidad transferencia de 
conocimiento. El conocimiento es el resultado de la educación 
y su fomento. La clave está en la educación”. Rodolfo Carlstein, 
director de Ventas, Apex Voice Communications.

L a tecnología en comuni-
cación está en constante 
evolución, las políticas 

públicas ante la brecha digital 
y la existencia de una sociedad 
del conocimiento marcada por 
la globalización tecnológica 
señalan tiempos y entornos 
empresariales que en México 
los proveedores ven maduros y 
“al nivel”, aquí su visión en sus 
propias palabras.
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“Nuestra empresa provee un servidor 
de aplicaciones y una suite de aplicacio-
nes de valor agregado. Nuestros clientes 
utilizan nuestro servidor de aplicaciones 
para crear, lanzar y administrar un sin fin 
de servicios en materia de telecomuni-
caciones. Nuestros productos permiten 
lanzar nuevos servicios en forma rápida 
y económica. El tiempo de respuesta  a 
las necesidades de mercado es crucial 
en la industria de telecomunicaciones”. 

Pulvermedia
Jeff Pulver, de Pulvermedia ofreció una 
conferencia en Von México Conference 
& Expo, para hablar acerca de los avan-
ces que se han dado en los últimos años 
en cuestiones de tecnología IP (Internet 
protocol) y VoIP (Voice over internet 
protocol), en las telecomunicaciones.

Pulver habló acerca de los cambios que 
se han dado en VoIP en los últimos diez 
años, donde las distancias ya no existen 
y la gente no necesita pagar para poder 
comunicarse con sus amigos o familia-
res, incluso si éstos se encuentran en 
otros países. 

También comentó acerca de la facilidad 
con la que cualquier usuario puede su-
bir contenido a Ia web por medio del 
acceso a internet de banda ancha. “En 
la actualidad, es posible que cualquiera 
de nosotros podamos subir un video, 
una foto o crear un blog. Es posible que 
alguna persona cercana a nosotros se 
vuelva una celebridad por subir un video 
a internet”, comentó.

Pulver mencionó que sí es primordial 
que exista una regulación para el conte-
nido que está en internet, “pero deben 
ser regulaciones inteligentes, que se 
adapten a los cambios que va teniendo 
la tecnología”. Agregó también que ”el 
reto es evitar que los cambios se regu-
len o se prohiban, pues tenemos que 
ser conscientes de que estos siempre 
van a existir, la cuestión aquí no es saber 
cómo se dan, sino cuándo se dan”, pun-
tualizó Pulver.

El reto más importante que se está pre-
sentando actualmente es en la televi-
sión IP (IPTV por sus siglas en Inglés), 
“una tecnología interesante; imaginen la 
posibilidad de que puedan tener en la 
punta de sus dedos todo el contenido 

informativo, deportivo, cultural y de entre-
tenimiento transmitido por las televisoras 
a través de internet, eso para mí suena 
muy divertido”.

Pink Elephant International
Es la visión de David Ratcliffe, de Pink Ele-
phant, que las Tecnologías de la informa-
ción constituyen la principal herramienta 
para lograr ventajas competitivas para las 
empresas. “El problema que vemos en 
Latinoamérica es que las áreas de tecno-
logía no tienen buenas prácticas (como 
podría ser ITIL) para administrar servicios 
de TI. Esto hace que las empresas no 
aprovechen al máximo las ventajas que 
la tecnología les puede dar”, asegura el 
presidente.

El reto principal, entonces, es lograr la im-
plementación de este tipo de prácticas, 
ITIIL, para que la tecnología esté alineada 
e integrada el negocio. “Tener la mejor 
tecnología no es suficiente. Tienes que 
soportar los objetivos de negocio. Las 
empresas e instituciones pueden tener 
la mejor tecnología pero deben adminis-
trarla con eficiencia, con un enfoque de 
administración de servicios y manejo de 
procesos integrados”.

“Actualmente existe una tendencia a usar 
soluciones  para acercar más a los clien-
tes con el negocio (CRM), depende de 
la industria, pero hay industrias, como 
la financiera, en que la tecnología es el 
negocio, sin ella no pueden competir, ni 
siquiera operar”. 

De hecho, la tecnología no funciona 
sola, necesita de las diferentes áreas de 
soporte para ser eficiente. Por otro lado, 
las áreas de soporte necesitan de la tec-
nología para también ser eficientes. “En 
un mundo globalizado como la industria 
de TI no importa de qué región venga 
la tecnología mientras dé los resultados 
que las empresas necesitan”.

No hay duda de que TI es una de las 
principales herramientas para generar 
ventajas competitivas. “Todavía muchos 
CEO se mantienen muy alejados de esta 
área tan estratégica, pero deben imple-
mentar modelos de gobernabilidad de TI 
para asegurarse que la herramienta está 
ayudando a lograr los objetivos del ne-
gocio”.

“Los proveedores de servicios de 
comunicación deben abrirse a los cambios en 
telecomunicaciones para mejorar la experiencia 
de los usuarios en la web, ya que, al final, 
internet es el medio que otorga las soluciones 
que la gente busca.” Jeff Pulver, presidente y 
fundador de Pulvermedia.

“Las grandes compañías mexicanas son muy 
competitivas. Inclusive muchas de ellas están 
implementando las mejores prácticas para 
administración de servicios de TI”. David 
Ratcliffe, presidente y CEO de Pink Elephant 
International.
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Plantronics
La implementación de sistemas de VoIP 
es, sin duda, una fuerte tendencia que 
todo CEO tiene clara, “es una decisión 
que saben que tendrán que tomar tarde 
o temprano, no de cómo hacerlo sino 
de cuándo hacerlo”, comparte Claudio 
Briceño, de Plantronics.

“Esta adopción es inevitable porque 
las empresas buscan la expansión y la 
apertura de nuevas instalaciones exige 
la instalación de redes de datos, evitar 
el cableado de la telefonía reduce nota-
blemente la inversión que las empresas 
que se expanden tienen que realizar; 
la comunicación entre oficinas se tiene 
que lograr de la forma más eficiente y 
productiva, una condición inescapable 
de cualquier crecimiento futuro de las 
empresas”.

“Lo más interesante de estas nuevas 
aplicaciones es que las empresas podrán 
explotar su conocimiento e inversión 
existente, extendiendo sus aplicaciones 
en ilimitadas direcciones y oportunida-
des de negocios sin incrementar sus 
costos de forma importante; es una co-
municación sin precedentes, con la eli-
minación de barreras y el incremento de 
la competitividad en una sola decisión”.

“La comunicación que se busca, la ina-
lámbrica, es la productividad inmediata 
gracias a movilidad, ergonomía –la po-
sibilidad de tener las manos libre– con 
un audio de calidad y un servicio que 
nos puso en la posición número uno en 
ventas”.

Plantronics ofrece libertad inalámbrica a 
todos los usuarios de tecnología Bluetoo-
th. La diadema Bluetooth multipunto Vo-
yager 510 permite a los usuarios llamar y 
contestar fácilmente desde diversos dis-
positivos Bluetooth como teléfonos de 
oficina, móviles, lap tops, o PDA utilizan-
do una única diadema inalámbrica”.

Las nuevas diademas, con una calidad 
de sonido superior, se diseñan para con-
seguir el más alto grado de movilidad, 
comodidad, versatilidad y sencillez de 
manejo. “Junto con el despegue defini-
tivo de la tecnología Bluetooth, hemos 
lanzado una línea de productos que aú-
nan nuestro liderazgo en el desarrollo de 
diademas permitiendo a los usuarios dis-
frutar un sonido digital de alta calidad y 
de las ventajas de la libertad inalámbrica 
para sus llamadas de VoIP, la movilidad 
que nuestros clientes requieren hoy en 
día”, puntualizó el directivo.

“Hablamos de un mercado creciente, que 
requiere productos diseñados para las 
necesidades de las PyME que se traduzcan en 
aumentos productivos y más efi ciencia en las 
operaciones y costos comerciales.” Michael 
Álvarez, director de Mercadotecnia, Alianza 
Global Communication Services.

“VoIP reporta muchos ahorros; pero esta 
inversión no redituará como se espera si la 
comunicación entre los empleados se degrada 
y, peor aún, si el contacto con los clientes 
se ve afectado por no usar una diadema de 
calidad”. Claudio Briceño, director de Ventas 
Latinoamérica, Plantronics.
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Modelos de voz HD
Con la visión de Polycom, proveedor 
de soluciones de comunicación cola-
borativa unificada, Sunil Bhalla, princi-
pal vicepresidente y gerente general de 
Comunicaciones de Voz de la empresa 
señala que están prestando “atención 
a los clientes y ofreciendo soluciones 
de teléfonos VoIP que cumplen con 
su gama completa de necesidades de 
telefonía empresarial. A través de nues-
tros esfuerzos enfocados en el desarro-
llo de productos, innovadores avances 
tecnológicos como Voz HD, y progra-
mas minuciosos de integración con 
nuestros socios de IP PBX y Softswitch, 
podemos ofrecer soluciones de telé-
fonos basados en estándares que son 
insuperables con respecto a interope-
rabilidad, calidad, desempeño y valor”.

Polycom lanzó recientemente su línea 
de teléfonos de escritorio VoIP basados 
en estándares con tres nuevos mode-

los, incluyendo dos teléfonos de nivel 
primario de clase empresarial, y un 
teléfono de cuatro líneas de alto des-
empeño con tecnología Polycom HD 
Voice.  

“Al continuar expandiendo su línea de 
teléfonos VoIP de escritorio, Polycom 
les ofrece a sus clientes una amplia 
gama de teléfonos para diferentes 
aplicaciones dentro de una empresa”, 
dijo Lynda Starr, principal analista de la 
Práctica de TI y Comunicación de Frost 
& Sullivan. “Además, al incrementar el 
número de modelos que incluyen la 
Tecnología de Voz HD de Polycom, 
la compañía continuará ayudando a 
diferenciar las ofertas de telefonía IP, 
proporcionándoles a los clientes una 
considerable ventaja cuando ellos se-
leccionan VoIP en vez de las redes de 
teléfonos tradicionales”, añadió.

“Las personas están tan acostumbra-
das a la calidad de las llamadas tele-
fónicas de hoy día que el valor de Voz 

HD podría no manifestarse claramente 
de inmediato, hasta que usted lo escu-
cha”, dijo John Guillaume, principal vi-
cepresidente de Ventas y Mercadotec-
nia de New Global Telecom. “Después 
de rigurosas pruebas y comparaciones 
–unas al lado de las otras– en nuestro 
laboratorio, fue evidente que la claridad 
y calidad de HD Voice sobrepasaron las 
de los sistemas tradicionales y fueron 
capaces de mejorar considerablemen-
te la experiencia del usuario. De hecho, 
con Polycom HD Voice, podemos aho-
ra demostrar que la calidad de VoIP es 
considerablemente más alta que las 
redes tradicionales”, añadió Guillaume.

Alianza GCS
Alianza aprovecha el poder y el gran 
alcance de internet para ofrecer a sus 
clientes los servicios de telefonía IP 
usando la red de banda ancha que los 
clientes ya tienen. Esto significa que en 
lugar de usar la infraestructura tradicional 
de una línea telefónica, los clientes pue-
den usar internet para disfrutar de una 
solución más económica para llamadas 
locales y de larga distancia a cualquier 
parte del mundo.

“Tener una infraestructura adecuada 
para este tipo de comunicación es lo vi-
tal; uno de los retos que Latinoamérica 
enfrenta es alcanzar la calidad de servi-
cios de internet de banda ancha que se 
requiere para poder atraer todos los seg-
mentos que se pueden explotar en esta 
plataforma”, analiza Michael Álvarez de 
Alianza Global Communication Services.

“La comunicación IP es una alternativa 
de bajo costo con mayor funcionalidad 
que la telefonía tradicional, además de 
que protege la inversión existente en 
sistemas y ofrece flexibilidad para apli-

caciones que incrementan la producti-
vidad y la posibilidad de una verdadera 
colaboración en tiempo real”, considera 
el ejecutivo de Alianza. “La reducción del 
costo total de telecomunicaciones incre-
menta la productividad y el retorno de 
inversión”.

“La entrada del Power-Platform de Alian-
za en el mercado mexicano permitirá 
que las cableras puedan enfocarse sólo 
en proveer Internet de banda ancha, de-
jando la telefonía IP en las manos exper-
tas de Alianza. Asimismo, añadir la tele-
fonía IP en su cartera de productos les 
permitirá incrementar sustancialmente 
sus ingresos.”

Este producto de Alianza brinda a este 
tipo de clientes múltiples beneficios, co-
menzando por un incomparable time-
to-market, pero también las ventajas de 
contar con un proveedor IT único, que 
integra un portafolio de servicios comple-
tos (voz, operaciones, tarifas de llamadas, 
facturación, soporte de nivel 3 y respaldo 
en el aprovisionamiento de sistemas de 
administración).
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Herr am ientas  corpor at i vas

Preparación para las pandemias: 
la amenaza invisible

E l teletrabajo y las telecomu-
nicaciones pueden alentar 
una mayor eficiencia y des-

empeño en el personal de una 
empresa, permitiéndoles trabajar 
a distancia con flexibilidad de op-
eración. Para dar a los empleados 
esenciales la capacidad de traba-
jar en cualquier lado, se requiere 
capacidad para manejar efectiva-
mente la información y autorizar 
y autenticar a los usuarios remo-
tos y sus equipos.

Scott Kriens [ CEO de Juniper Networks ]

Para mitigar las crisis de esta naturaleza, 
los negocios deben proporcionar los me-
dios para que los empleados esenciales 
se comuniquen y lleven a cabo sus res-
ponsabilidades 24/7 en cualquier lugar 
y en cualquier momento.

Esta capacidad se conoce como Conti-
nuidad de operaciones o COOP. 

Vigilancia remota
La piedra angular para que la capacidad 
de COOP se lleve a cabo las 24 horas es 
un sistema de teletrabajo técnicamente 
robusto y de bajo costo que puede en-
tregar instantáneamente, acceso de alta 
seguridad a todos los usuarios remotos. 

Las empresas han estado tomando 
ventaja del teletrabajo o de las teleco-

municaciones por años, apreciando su 
potencial para alentar una mayor eficien-
cia y desempeño de su personal, permi-
tiéndoles trabajar desde sus hogares o 
desde las carreteras con flexibilidad de 
operación.

El teletrabajo también puede disminuir 
los costos de comunicación y alentar la 
moral. De hecho, internet fue concebi-
do originalmente como una iniciativa de 
COOP, permitiendo la comunicación in-
cluso en caso de guerra nuclear.

Hoy en día es un pilar de la economía 
global y de las operaciones del sector 
público y privado en todos los niveles. 
Pero no es suficiente depender única-
mente de la infraestructura básica de In-
ternet para proporcionar accesibilidad.

Una mutación del muy publicitado virus 
de la influenza o de la gripe aviar, que 
precipita y acelera la transmisión de hu-
mano a humano, para muchos de noso-
tros es casi inimaginable.

¿Pero quién habría podido imaginar que 
Nueva Orleáns pudiera ser devastada por 
un clima extraño, o que los seres huma-
nos pudieran –de hecho– secuestrar un 
vuelo comercial y deliberadamente estre-
llarlo contra el World Trade Center, o que 
un tsunami pudiera provocar una trage-
dia de tremenda escala en varios países? 

Sin embargo, el brote de una pandemia 
de influenza puede causar daño a una 
mayor escala, en comparación con la 
combinación de cualquiera de los de-
sastres antes mencionados.

auxiliares, puedan continuar ejecutando 
operaciones esenciales desde locacio-
nes remotas. Al nivel más básico, hay 
dos requerimientos para esta infraes-
tructura.

Primero, es necesario que haya una in-
fraestructura inteligente e integrada que 
proporcione la transmisión de datos a 
través de una integración cerrada de 
todos los componentes del sistema y la 
inteligencia correcta para ayudar a que 
esto suceda.

La infraestructura de teletrabajo es casi 
la misma que usamos diariamente para 
comunicarnos desde nuestras casas, y 
consiste de cableado, fibra y torres de 
transmisión en las que podemos confiar. 
Sin embargo, para escenarios más de-

safiantes, es posible que requiriéramos 
de los sistemas de comunicaciones de 
emergencia que dependen de las co-
municaciones satelitales. 

El segundo requerimiento es la seguri-
dad de la red garantizada de principio 
a fin a lo largo de la infraestructura de 
teletrabajo, a medida que el usuario 
remoto gana acceso a los recursos críti-
cos. Los usuarios deben ser capaces de 
acceder a los archivos de forma segu-
ra para compartir información desde la 
oficina principal localizada en cualquier 
parte y en cualquier momento en varios 
productos que estén operando en múl-
tiples plataformas.

Los productos necesarios para establecer 
y mantener dicho sistema de seguridad 

Los cuatro pilares de 
continuidad
Debe considerar cuatro áreas clave al 
crear las iniciativas COOP para su orga-
nización: 

1. El apalancamiento de la tecnología 
actual para el futuro 

Durante una crisis, necesitamos internet 
con una disponibilidad a un nivel mucho 
más demandante técnicamente que la 
simple capacidad de navegar por la red.

Afortunadamente, con el hardware y 
software que hay en la actualidad en el 
mercado, podemos enfrentar esta nece-
sidad y crear una red de usuarios remo-
tos que mediante el uso del teléfono, 
de internet y una serie de herramientas 
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3. Mantener la integridad de la red, me-
diante la autenticación y autorización de 
los usuarios finales.

Los planes efectivos de trabajo remoto 
tienen dos elementos significativos: re-
glas de negocios para determinar quién 
tiene acceso a qué información y bajo 
qué condiciones; y el ambiente técnico 
que da soporte a las reglas de nego-
cios.

Con las mejores tecnologías de teletra-
bajo, la información puede manejarse y 
rastrearse de forma segura y efectiva des-
de locaciones múltiples remotas por cual-
quier número de usuarios autorizados.

La clave es tener guardias calificados en 
las puertas de su información crítica. A 
la totalidad de la vigilancia de red del 
usuario-equipo final se le puede llamar 
Control de acceso unificado.

Hace sólo algunos años, la seguridad 
de la información únicamente se po-
día asegurar mediante el equipamiento 
de computadoras con el software y el 
componente de hardware que requería 
mantenimiento y actualizaciones de alto 
costo y rutinarias. Actualmente su red 
puede llevar a cabo algunas funciones 
de forma más eficiente a menor costo y 
con mayor facilidad para el usuario.

4. Los estándares abiertos pueden per-
mitir el uso de las mejores tecnologías y 
costos bajos.

Durante una emergencia, generalmen-
te las comunicaciones provienen de 
diferentes fuentes. Las tecnologías que 
regulan la información de acceso y au-
tenticación deben ser capaces de reco-
nocer e interoperar con un espectro de 
estas tecnologías. 

Las tecnologías de regulación en sí mis-
mas deben ser tan interoperables como 
funcionales con tecnologías de cualquier 
fabricante. Esto no solamente permite la 
implementación de las mejores solucio-
nes y aumenta la eficiencia operativa, 
sino que también conlleva a menor cos-
to de operación.

Conclusión
Nuestras organizaciones deben estar 
preparadas para dar a los empleados 
esenciales la capacidad de trabajar en 
cualquier lado  24/7. Podemos estar 
preparados para una inminente tormen-
ta perfecta, asegurando que la infraes-
tructura segura y flexible esté en su lugar 
y lista y debemos empezar inmediata-
mente.

La capacidad para manejar efectivamen-
te la información y autorizar y autenticar 
a los usuarios remotos y sus equipos, 
actualmente es posible y práctico.

están disponibles actualmente. Así que 
la cuestión no es si podemos establecer 
un ambiente de teletrabajo confiable y 
seguro, sino cómo y cuándo se pondrá 
en marcha el sistema.

2. Enfocarse en los empleados críticos

El mejor lugar para lanzar una imple-
mentación efectiva de teletrabajo para 
COOP es comenzando por el líder de 
la organización y los miembros críticos. 
Estos son los individuos que deben ser 
capaces de planear, organizar y ejecutar 
las respuestas de sus organizaciones du-
rante un desastre o emergencia.

Un sistema COOP exitoso demostra-
rá también la viabilidad de un trabajo 
remoto para el teletrabajo durante las 
operaciones del día a día. El costo del 
equipo y las instalaciones para estable-
cer el sistema COOP no debería disparar 
los presupuestos. La funcionalidad que 
el sistema proporcionará bien vale la in-
versión en términos de la capacidad que 
entrega.

Tal vez el aspecto más desafiante de 
hacer que el sistema de trabajo remoto 
sea efectivo, es crear políticas y proce-
dimientos que den soporte de mane-
ra adecuada a las operaciones y que 
complementen las capacidades de las 
tecnologías actuales, permitiendo com-
partir información de forma segura y 
auditable.

La información es un recurso que tie-
ne valor para una organización y, por 
consiguiente, debe ser debidamente 
protegido. Un sistema de seguridad de 
la información protege de una amplia 
gama de amenazas, a fin de garantizar 
la continuidad comercial, minimizar el 
impacto y maximizar el retorno sobre 
las inversiones y las oportunidades de 
negocio.

La seguridad de la información se 
define como la preservación de las si-
guientes características:

Confidencialidad: Se garantiza que 
la información sea accesible sólo a 

aquellas personas autorizadas a te-
ner acceso a ella.

Integridad: Se salvaguarda la exacti-
tud y totalidad de la información y 
los métodos de procesamiento.

Disponibilidad: Se garantiza que los 
usuarios autorizados tengan acceso 
a la información y a los recursos re-
lacionados con ella toda vez que se 
requiera.

La seguridad de la información se logra 
implantando un conjunto adecuado de 
controles, que abarca políticas, prácti-
cas, procedimientos, estructuras orga-
nizacionales y funciones del software.

Carlos Kornhauser   [ director Dicta Monterrey ]

Sobre seguridad y su gestión
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Desde  l a  p l ataforma

SOA: Agilidad de negocio,  
flujo libre de información

L a agilidad de la empresa de-
pende del flujo libre de infor-
mación, servicios y procesos 

empresariales por toda la organi-
zación. Sin embargo, este flujo se 
ve obstaculizado por la naturale-
za heterogénea de la típica gran 
empresa. Múltiples plataformas y 
tecnologías exigen que la TI pro-
duzca gran cantidad de código 
para las conexiones de punto a 
punto, impidiendo la fluidez de la 
información y la presentación de 
nuevos servicios empresariales.

Información proporcionada por BEA Systems.

La Arquitectura orientada a servicios 
(SOA) ha emergido como la estrategia 
principal de las TI para perfeccionar la 
presentación de servicios. SOA toma 
las funciones empresariales discretas 
contenidas en aplicaciones empresa-
riales y las organiza en servicios inte-
roperativos y basados en estándares 
que pueden combinarse y reutilizarse 
rápidamente en procesos y aplicacio-
nes compuestas. 

Pero las soluciones de infraestructura 
existentes no estaban diseñadas para 
administrar SOA en entornos en que 
aún se emplean tecnologías divergen-
tes. Obtener todas las ventajas de SOA 
exige una nueva categoría de software 
empresarial creada específicamente 
para administrar el ciclo de vida de 
SOA en entornos heterogéneos.

Beneficio: El 22% del financiamiento 
para proyectos tipo SOA proviene del 

dinero producido por la propia platafor-
ma SOA; la mayoría todavía se resta de 
las soluciones de negocio.

La primera familia de productos de infra-
estructura de servicios creada desde el 
principio para administrar SOA (AquaLo-
gic) posibilita la creación de servicios so-
bre prácticamente cualquier plataforma 
(J2EE, .NET, SAP, Oracle, IBM, etc.), de 
forma que sean descubiertos, asegura-
dos, gestionados y ensamblados en pro-
cesos y aplicaciones compuestas. 

Una suite de productos completa para 
conseguir los beneficios de SOA de me-
jor agilidad y eficiencia empresarial pro-
porciona a las TI un conjunto de produc-
tos unificados para manejar mensajería, 
administración de servicios, unificación 
de datos y necesidades de seguridad; 
una infraestructura interoperable y un 

conjunto de servicios de infraestructura 
reutilizables para administrar SOA y en-
samblar aplicaciones compuestas, inde-
pendientemente de la tecnología subya-
cente, para:

Mejorar la capacidad de respuesta, la 
eficiencia y la agilidad de la empresa.

Reducir la complejidad de los entor-
nos de TI. 

Aumentar la reutilización de servicios 
empresariales.

Menor costo del ciclo de vida para las 
aplicaciones.

Visión global para el negocio
Los analistas ya han hecho sus predic-
ciones de SOA frente al comportamiento 
del mercado, y han señalado la necesi-
dad de contar con una estrategia efec-

tiva para la adopción oportuna de tec-
nología. 

En opinión de Waldir Arevolo, director 
de investigación de Gartner: “Antes de 
2010, por lo menos 65% de las organi-
zaciones grandes tendrán más de 35% 
de sus portafolios de aplicaciones basa-
dos en Arquitectura orientada a servicios. 
En 2005, dicha cifra fue de menos de 
5%. Entre las principales ventajas a con-
siderar con SOA, es que se cuenta con 
una mayor capacidad de flexibilidad y 
adaptabilidad, despliegues tecnológicos 
más rápidos y menores costos en el mo-
mento de desarrollar aplicaciones para 
los usuarios o consumidores”.

Ventajas para el negocio: 

Reaccionar rápidamente a los cam-
bios del mercado.
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Procesos y modelos de negocio en-
tre compañías.

Información en tiempo real para la 
toma de decisiones.

Iniciativas de servicio al cliente.

Requerimientos regulatorios.

Ventajas para TI.

Arquitecturas más flexibles.

Integración con aplicaciones existen-
tes.

Integración de datos.

Integración de servicios.

Desarrollo de aplicaciones compues-
tas.

La Arquitectura orientada a servicios ha 
resultado una herramienta competiti-
va de la empresa que permite ofrecer 

adaptación y flexibilidad al negocio fren-
te a los cambios tan frecuentes. Ayuda a 
que los empleados trabajen de manera 
más eficiente, con mayor rapidez e inte-
ligencia, lo que hará que las empresas 
sean ágiles y fuertes. Los 6 beneficios 
de productos de esta plataforma que no 
podemos olvidar: 

1. Interacción con el usuario: Esta línea 
combina tecnologías como colabora-
ción, búsqueda, publicación y gestión 
de procesos empresariales (caracte-
rísticas que son la piedra angular que 
exige toda aplicación nueva) con un 
marco de trabajo para múltiples pla-
taformas.

2. Interacción de servicios: Automatiza, 
ejecuta y controla todo el ciclo de 
vida de un proceso comercial, co-
nectando a las personas entre sí, a 
las aplicaciones entre sí y a las per-
sonas con las aplicaciones. Business 
service interaction va más allá de las 
limitaciones del flujo de trabajo hu-
mano tradicional y la tecnología de 
procesos, y aumenta la capacidad y 
la extensibilidad.

3. Service Bus: Acelera el despliegue de 
servicios y simplifica la gestión de 
SOA en entornos heterogéneos: así 
las TI pueden presentar más rápida-
mente servicios empresariales.

4. Plataforma de servicio de datos: Pro-
porciona una vista única y unificada 
de datos procedentes de cualquier 
fuente de la empresa. Posibilita que 
los servicios de datos funcionen 
como puntos únicos de acceso para 
información unificada y constante, de 
modo que puedan crearse, cambiar-
se y reutilizarse fácilmente servicios 
de datos. 

5. Seguridad para la empresa: Es una in-
fraestructura de seguridad adaptable 
que habilita un enfoque orientado a 
servicios para asegurar aplicaciones 
distribuidas. Permite que la infraes-
tructura de seguridad y los servicios 
compartidos se aprovechen y reuti-
licen en toda la empresa de manera 
heterogénea: mejorando la seguridad 
y aumentando la eficiencia de las TI.

6. Servicios de registro: Registro de servi-
cios empresariales completo y proba-
do, que proporciona una base para 
el gobierno de SOA y la gestión de 
ciclos de vida.

Gráfi ca 2. Portafolio de negocios SOA - Después de la implantación de SOA, 
¿qué porcentaje de gastos actuales de cada aspecto esperaba ahorrar?

n 
=

 4
5

Costos de integración Costos de mantenimiento Costos de desarrollo

FUENTE: BEA SOA Cost Benefi t Survey Engagement: 3783-November 2006.

Total promedio de ahorros esperados EUA-Canadá
Total promedio de ahorros esperados EMEA 

Porcentaje que esperaba ahorros en TI
Total promedio de ahorros esperados
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51%
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Gráfi ca 1. Costo-benefi cios de SOA
Visión SOA
Áreas esperadas de impacto: ¿En qué areas espe-
ra ver impacto en su negocio como resultado 
de su implementación?
Móvil primario: ¿Cuál es el principal móvil para 
la visión SOA en su organización?

FUENTE: BEA SOA Cost Benefi t Survey Engagement: 3783-November 2006.

Ahorro en costos TI
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mercado

Visibilidad de la información
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sistemas SOA
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es necesaria una distancia muy corta entre ésta y el lector. 
Aquí entra otro argumento de los grupos en contra: Ya exis-
ten etiquetas de ultra alta frecuencia (UHF) que pueden leer-
se en un rango mayor, pero también existen etiquetas pasi-
vas y activas que solamente funcionan para fines específicos 
y con lectores determinados, dependiendo las necesidades 
de la empresa que las emplee.

Otra medida de seguridad es la codificación de la informa-
ción contenida en los chips. Algunas compañías tienen con-
templado utilizar sistemas de numeración propietarios para 
proteger la información crítica o realizar su encriptación para 
que no pueda ser leída sin autorización. 

Resulta vital reconocer que tanto proveedores, desarrollado-
res y organismos reguladores, como EPCglobal Inc., han tra-
bajado desde el inicio en el desarrollo de políticas de respeto 
a la integridad de los consumidores, con el objetivo de que 
no exista violación alguna a su privacidad. 

Finalmente, el desarrollo e implementación de soluciones 
RFID tiene un único objetivo: lograr que las empresas sean 
más eficientes, tengan mejor control en su producción, en-
tregas y resurtido, lo cual a su vez beneficiará a los consumi-
dores al ofrecerles un mejor servicio y satisfacer sus expec-
tativas y necesidades.

Mito 2: La tecnología RFID reemplazará al 
código de barras
Desde hace tiempo la tecnología RFID se utiliza para diversas 
aplicaciones como el control de acceso a oficinas o zonas 
determinadas, la administración de activos, pago de boletos 
en el transporte colectivo y el peaje automático. 

Sin duda alguna, la revolución de la radiofrecuencia se en-
cuentra en el sector detallista al contemplar la utilización del 
Código electrónico de producto (EPC), en el nanochip que 
contendrá todo el historial del producto –desde el inicio de 
su fabricación hasta su llegada al punto de venta–. 

Aun así es necesario mencionar que el EPC/RFID y el códi-
go de barras se consideran herramientas complementarias. 
Muestra de ello es que la estructura estándar que hoy se 
utiliza para conformar el código de barras podrá ser integrada 
y utilizada, denotando como principal ventaja de esta acción 
mayor cantidad de información.

Mas RFID afirma que es necesario que las organizaciones ha-
gan un análisis de sus necesidades y determinen el proceso 
de negocio que hará que la empresa obtenga un retorno de 
inversión, ya que aun cuando RFID se adopte a gran escala, 
coexistiría sin problema alguno con el código de barras, de-
bido a que cada uno tiene aplicaciones diversas dentro de la 
cadena de suministro.

Soluc iones  SC M

Rompiendo los mitos de RFID

A tres años de su llegada a 
México, aún existen mitos y 
temores respecto al uso de 

la radiofrecuencia como herra-
mienta para identificar artículos. 
Sin embargo, no todo lo que se 
dice es verdad. Descubra quién 
tiene la razón. A continuación 
Mas RFID Solutions, integrador 
en soluciones de Identificación 
por radiofrecuencia, enlista los 
mitos más comunes y su opinión 
sobre ellos.

Colaboración de Mas RFID Solutions, México.

Cuando el código de barras llegó a Méxi-
co, se pensaba que los lectores podían 
causar cáncer y que dejaría desemplea-
das a las cajeras de los autoservicios, en-
tre otras cosas. 

En los últimos años se ha hablado sin ce-
sar sobre la implementación de etiquetas 
Identificación por radiofrecuencia (RFID, 
por sus siglas en inglés) en diversos pro-
ductos. Lo anterior despertó la inquietud 
de diversos grupos en contra de esta 
tecnología, quienes se han encargado de 
crear un sinfín de confusiones en torno 
al tema. 

Mito 1: Nueva versión de Big 
Brother; RFID es sinónimo de 
invasión a la privacidad.
Se especula que la tecnología de Iden-
tificación por radiofrecuencia es poten-

cialmente invasiva y podría ser utilizada 
para reunir información sobre la gente, 
sus hábitos, costumbres y consumos, 
dejándola al “descubierto”. 

Además, algunos gobiernos como el de 
Estados Unidos e Inglaterra tienen pro-
yectos de colocar chips en los pasapor-
tes de sus ciudadanos con datos como 
nombre, nacionalidad, sexo, fecha de 
nacimiento, fotografía digital e inclusive 
información biométrica. Sin duda alguna 
muchos podrán pensar que lo anterior 
es un peligro total para la integridad de 
las personas, ya que al adquirir ciertos 
productos o simplemente tener sus do-
cumentos cerca, se generarán señales 
hacia lectores que puedan identificar la 
información contenida. 

Mas RFID aclara que lo anterior es falso 
debido a varios factores. En primer lugar, 
para que las etiquetas puedan ser leídas 
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Mito 3: Las etiquetas RFID y los 
chips EPC pueden ser hackeados 
o infectados con virus.
A últimas fechas se han leído infinidad 
de artículos que aseguran que la in-
formación contenida en etiquetas de 
Identificación por radiofrecuencia puede 
ser alterada, hackeada o incluso conta-
minada de virus. Lo anterior ha causado 
preocupación al interior de las compa-
ñías e indignación en los consumidores, 
al hacerles sentir expuestos a ataques y 
robos.  

Sin embargo, Mas RFID asegura que el 
contenido de las etiquetas no puede 
ser alterado debido a que la estructura 
de la información contenida en un chip 
cuenta con elementos de seguridad que 
hacen que la información no pueda ser 
tocada o manipulada. 

Por otro lado es información que necesi-
ta una contraparte para ser interpretada, 

es decir, por cada secuencia de núme-
ros corresponde una información que 
solamente posee el productor de dicho 
artículo. Si alguien llegase a obtener los 
datos que se encuentran en las etique-
tas no le serviría de nada, porque nece-
sitaría tener la base de datos del fabri-
cante en su poder para poder descifrar 
dicha información.

Aunado a lo anterior, los desarrollado-
res de RFID consideran como elemento 
clave la seguridad y funcionalidad de 
las etiquetas, por lo que la exigencia en 
estándares referentes a este tema cada 
vez es mayor. 

Sin duda alguna, conforme la tecnolo-
gía avance y se masifique, los rumores 
seguirán creciendo, pero solamente 
aquellas empresas que sean capaces 
de vencer los temores y hacer uso de 
estas herramientas de manera eficiente 
y ética se convertirán en los líderes de 
su industria.
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Global e integral, la AIM presente

La Association for Automatic Identification and Mo-
bility representa globalmente a la industria de la 
identificación automática, con foco ahora en RFID 
y cómputo móvil. La AIM está liderando el camino 
para crear nuevas oportunidades para las tecnolo-
gías de captura de información y transmisión en 
toda geografía y aplicación. 

La Asociación está fuertemente comprometida con 
el avance en la adopción de estándares en la in-
dustria de la movilidad y la captura automática, así 
que establece y promueve comités y grupos de 
trabajo para definir temas, proveer lineamientos y 
definiciones y hacer campaña para la adopción de 
estándares globales.

Asociando TI en México

La Asociación Mexicana de Estándares para el 
Comercio Electrónico, Amece, es un organismo 
empresarial que tiene el objetivo de aumentar la 
productividad y competitividad de las empresas de 
nuestro país, a través del uso de la tecnología. A 
través de más de 20 años de trabajo, la Asociación 
está abierta a cualquier empresa o institución que 
realice operaciones comerciales y reúne a fabrican-
tes, comerciantes, tecnólogos y autoridades para 
que identifiquen formas de operar que convengan 
a todos y mejoren su interacción.

La fuerza empresarial de más de 20 mil empresas 
que Amece representa, la ha convertido en un par-
ticipante activo en los foros nacionales e internacio-
nales, donde se discuten y acuerdan leyes y normas 
que tienen que ver con la automatización de la acti-
vidad comercial. Sus asociados están representados 
en esos foros y al tanto de sus avances.

En unión pro RFID
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tivos del negocio, maximiza la inversión del negocio en TI y 
maneja apropiadamente las oportunidades relacionadas con 
TI así como sus riesgos. Estos riesgos incluyen consecuen-
cias legales y financieras por incumplimiento con legislacio-
nes contables corporativas, llamada la Ley Sarbanes-Oxley. 

A pesar de toda la publicidad alrededor del impacto que tiene 
en el negocio la Ley Sarbanes-Oxley, se presta relativamente 
poca atención en el papel fundamental y ahora crucial de TI 
dentro de los procesos de los reportes financieros.

Es preciso mencionar que en los últimos años se han creado 
modelos y metodologías que permiten desarrollar procesos, 
estructuras organizacionales y liderazgo, que le posibilitan a 
las áreas de TI cumplir las estrategias y objetivos organiza-
cionales. 

De acuerdo con nuestra compañía, Pink Elephant, que pro-
vee servicios de consultoría y educación en ITIL (Bibliote-
ca de la infraestructura de las tecnologías de información, 
con mejores prácticas para administrar los servicios de TI), 
la gobernabilidad de TI es una parte importante dentro de 
la gobernabilidad corporativa y no una actividad aislada, por 
lo tanto es responsabilidad de los ejecutivos y de los accio-
nistas. 

Consiste en la capacidad para controlar la formulación y la 
implementación de la estrategia de TI a fin de alcanzar venta-
jas competitivas para la organización en su conjunto.

Indicadores de gestión
A partir de la estructuración adecuada de elementos de go-
bernabilidad, es posible desarrollar indicadores de gestión e 
incluso realizar Balanced scorecard para medir el impacto de 
las acciones de TI dentro del negocio. El modelo de gober-
nabilidad debe lograr: 

Alineación estratégica entre los objetivos de TI y los obje-
tivos de negocio. 

La TI como impulsora del negocio y maximizadora de 
beneficios. 

Utilización responsable de los recursos de TI. 

Administración adecuada de los riesgos de TI. 

e -gob i erno

Gobernabilidad TI:  
Disciplina fundamental

E l manejo de la TI es responsa-
bilidad tanto de la Dirección 
como de la Administración 

Ejecutiva. Es parte integral del 
manejo empresarial y consiste en 
el liderazgo y los procesos para 
asegurar que la TI mantenga y 
amplíe los objetivos y estrategia 
de la empresa: Controlar la for-
mulación y la implementación de 
la estrategia de TI a fin de alcan-
zar ventajas competitivas para la 
organización en su conjunto.

Ing. José Manuel Flores 
[ Director de Servicios al Cliente LAM de Pink Elephant ]

Una función crítica
Las Tecnologías de la información (TI) 
se han convertido hoy día en una diná-
mica persuasiva y a menudo turbulenta 
en los ambientes profesionales. Mientras 
algunos ejecutivos delegaban, ignoraban 
o evitaban las decisiones sobre TI en el 
pasado, ahora es imposible hacerlo en 
casi todos los sectores de las industrias. 

De acuerdo con Select, la innovación 
tecnológica es un factor sumamente 
determinante en la transformación de la 
cultura administrativa, el fácil acceso a la 

administración pública, el fomento a la 
transparencia, la reducción de tiempos 
en servicios a la ciudadanía y el mejora-
miento de la vida democrática. 

En el mundo, el gasto de los gobiernos 
en TI asciende a los 146 mil millones de 
dólares; en el caso de México la inversión 
en TI representa 18% del total del gasto 
del gobierno, una cifra de aproximada-
mente 1,200 millones de dólares anua-
les, de los cuales, casi 60% se ocupa en 
dar mantenimiento a la infraestructura 
existente, fortaleciendo hardware, alma-
cenamiento y telecomunicaciones.

En este contexto, muchas organizaciones 
han empezado a implementar la gober-
nabilidad de TI para alcanzar una fusión 
entre el negocio y TI, a menudo conoci-
do como alineamiento estratégico. 

Conforme al Instituto de Gobernabilidad 
TI (ITGI por sus siglas en inglés), la go-
bernabilidad de TI es considerada como 
crítica y como una disciplina de adminis-
tración dentro de las empresas públicas 
o privadas. 

Una gobernabilidad efectiva de TI contri-
buye a asegurar que TI soporta los obje-
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Este curso, en el marco de Cobit (Con-
trol objetives for information and related 
technology) comprende su contenido 
central, control de objetivos, las guías 
de la administración y los modelos de 
madurez. Usando ejemplos prácticos y 
escenarios basados en aprendizaje; los 
participantes obtendrán la comprensión 
de cómo Cobit soporta la gobernabili-
dad de TI, alinea TI con las metas del 
negocio, administra riesgos y maximiza 
beneficios. 

Entonces el sistema para el manejo de 
TI puede completarse como se indica 
en el esquema 1.

4 Fundamentos
El propósito del manejo de la TI es dirigir las iniciativas de la misma, 
para asegurarse de que su desempeño cumpla los siguientes objeti-
vos:

Que la TI esté alineada con la empresa y produzca los beneficios 
prometidos. 

Que la TI habilite a la empresa al explotar oportunidades y generar 
los máximos beneficios.

Que los recursos de la TI se empleen responsablemente.

Que los riesgos con la TI se manejen adecuadamente. 

Siguiendo la línea
De acuerdo con Select, la alineación 
de la tecnología se hace a través de ir 
aprovechando las metodologías y pro-
cesos avanzados, herramientas digita-
les y talleres facilitadores, se realizan 
la planeación, alineación y gobierno de 
los recursos de TIC para incrementar y 
acelerar los resultados del negocio, o 
bien, el cumplimiento de los objetivos 
institucionales.

Teniendo siempre en cuenta la estra-
tegia de la empresa o institución, se 
definen la infraestructura, proyectos y 
prioridades de TIC, asociándolos a los 
objetivos de negocio de la institución o 
empresa.

Herramientas digitales permiten efectiva-
mente la obtención y tratamiento de la 
información asociada, así como su pos-
terior monitoreo mediante, por ejemplo, 
los observatorios ejecutivos, destinados 
tanto a los ejecutivos de la empresa o 
institución como a los empleado corres-
pondientes a las áreas TIC.

Lo anterior permite la definición de áreas 
de oportunidad para el mejoramiento de 
cada uno de los procesos y desarrollar 
apropiadamente acciones de evaluación 
y seguimiento.

Para finalizar, el manejo de la TI es res-
ponsabilidad tanto de la Dirección como 
de la Administración ejecutiva. Es parte 
integral del manejo empresarial y con-
siste en el liderazgo y los procesos para 
asegurar que la TI mantenga y amplíe los 
objetivos y estrategia de la empresa.

Entonces el sistema para el manejo de TI puede completarse como se indica a continuación

Proporcionar 
dirección

Comparar

Medir
desempeño

Establecer objetivos

• TI alineado con el 
negocio

• TI habilita el 
negocio y produce 
máximos beneficios

• Recursos TI 
empleados 
responsablemente

• Manejo adecuado 
de riesgos 
relacionados con TI

Actividades de TI
 
• Aumentar 
automatización 
(hacer eficaz el 
negocio)

• Reducir costos 
(hacer eficiente a la 
empresa)

• Manejar riesgos 
(seguridad, confianza 
y cumplimiento
regulatorio)
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En t i empo real

Ambientes de cómputo, la espina dorsal
 Ing. Eduardo Rocha Álvarez [ Presidente de la International Computer Room Expert Association ]

E n sus palabras, Eduardo Ro-
cha habla sobre la concien-
cia de la importancia de los 

ambientes de cómputo como una 
estrategia de negocio, la ver-
dadera espina dorsal. La falla 
de cualquiera de sus elementos 
estructurales puede paralizar, 
literalmente hablando, a una em-
presa u organización. 

 “La Asociación no tiene fi nes de lucro, mas 
todos los asociados lo son con fi nes de 
lucro. La Asociación permite una interacción 
muy dinámica para hacer negocios.” Eduardo 
Rocha, Presidente de Icrea.

Diversas entidades se han ocupado de la 
seguridad informática, del hardware, del 
software, y de los procedimientos para 
los que interviene ISO y otras asociacio-
nes, pero la infraestructura había que-
dado relegada y nadie le había dado la 
importancia, el peso específico, que tie-
ne. Al tomar este elemento en nuestras 
manos empezamos a dar vida al asunto, 
se despertó un núcleo de negocio, un 
núcleo de necesidad que nadie antes 
había tocado.

La infraestructura es el punto medular 
de toda la actividad TI, y de la mecánica 
de continuidad de negocios: si la energía 
eléctrica deja de funcionar, el centro de 
cómputos se cae; si el aire acondiciona-
do deja de funcionar, el centro de cóm-
puto se cae. 

Icrea es el único organismo internacional 
de certificación de data center. Ello signi-
fica en primer lugar un compromiso muy 

grande con la sociedad a nivel global. 
Por otro lado, significa que estamos re-
solviendo una problemática, una necesi-
dad en el mercado de TI de la que no se 
había ocupado nadie: Validar la infraes-
tructura como tal, con  todo un esquema 
que hemos desarrollado nosotros para 
poder clasificar centros de información.

¿Cómo funciona la certificación?
Propiamente es un análisis de riesgo en 
el que se establece qué probabilidad de 
falla de un data center puede suceder 
en los diferentes niveles. En un nivel 5 la 
probabilidad de falla es .0001, la proba-
bilidad de falla en un nivel 1 es de 30%. 
Pero es importante también tener claro 
que no todos requieren de un nivel 5 ni 
tampoco del nivel 1.

Hay algunos negocios que si se quedan 
sin energía uno o dos días no pasa nada, 
no entran en crisis de ninguna manera, 

en cambio a una institución financiera un 
segundo puede costarle una millonada. 
Simplemente las necesidades son dife-
rentes. 

Icrea cuenta con un estudio muy de-
tallado para cada giro de empresa y el 
nivel que se recomienda. Si la empresa 
requiere nivel 3 y decide invertir para un 
nivel 4, únicamente le meterá más dine-
ro a una inversión que debe ser limitada 
y bien estudiada, porque el retorno de 
inversión es un factor importante para 
cualquier inversionista.

La importancia de la certificación parte 
de varios puntos. En principio es funda-
mental para el ejecutivo responsable de 
la infraestructura saber en dónde está 
parado, que un tercero realmente cali-
ficado determine verdaderamente si es 
un centro de cómputo confiable y decirle 
en qué parte del universo está parado.

El segundo punto importante es darle al ejecuti-
vo las herramientas necesarias para poder justi-
ficar ante sus jefes una posible inversión adicio-
nal para poder escalar ese nivel hacia otro más 
apropiado para las necesidades de la empresa. 

El tercero es, desde el punto de vista del mar-
keting, una empresa que tiene un data center 
certificado (sin importar el nivel) refleja un nivel 
de confiabilidad y confianza hacia sus clientes y 
usuarios y a los mismos miembros de la empre-
sa. Además se ve el orgullo y la satisfacción de 
los ejecutivos y empleados sienten con la meta 
lograda, con la certificación. 

Cuando una empresa se certifica o entra al pro-
ceso de certificación (independientemente de 
que lo logre o no) obtiene una lista de reco-
mendaciones para escalar su data center o lle-
varlo a nivel inmediato siguiente (incluso con un 
aproximado de costos). El beneficio que recibe 
la empresa es muy grande porque el costo es 
verdaderamente marginal comparado con todo 
el costo de infraestructura que tienen ahí. 

Icrea es una asociación de expertos en el diseño, construcción, 
ambientación, mantenimiento de centros de cómputo.

Fundada en 1999 tiene asociados en México, Colombia, Venezue-
la, Argentina, Brasil, Italia, Inglaterra. 

En abril inicia actividades el capítulo Asia: Filipinas (Manila) y Sin-
gapur. 

Cuenta con 700 afiliados internacionales y 700 en México, y espe-
ran quintuplicar el número en los próximos dos años. 

Expo Data Center es una expo muy exitosa, para el especialista en 
TI, un motor muy importante: 3 mil asistentes (2,500 ejecutivos de 
media y alta gerencia).

El II Congreso Internacional contará con gente de diferentes partes 
del mundo, que aportará su conocimiento e información de muy 
alto nivel y muy actualizada.
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Ti empo real

Expo Comm: Semana TI en México

Con más de 15,500 visitantes, este foro 
internacional brindó una amplia gama 
de soluciones e innovaciones tecnológi-
cas, así como un completo programa de 
conferencias, dirigido por las más desta-
cadas personalidades en el sector. Expo 
Comm México 2007 se llevó a cabo 
dentro de un contexto de transformacio-
nes y cambios regulatorios trascenden-
tales para el país, donde la convergencia 
estuvo a cargo de los principales jugado-
res del sector de las comunicaciones y 
tecnologías de información para analizar 
el presente y futuro de la tecnología y 
establecer su postura con respecto a las 
normas actuales.

En el piso de exhibición, más de 300 
empresas ofrecieron una extensa varie-
dad de innovaciones como: telefonía fija 
e inalámbrica, redes, comunicación sate-
lital, Internet, VoIP, IPTV, WiMax, WiFi, se-
guridad, almacenamiento y consultoría. 
A continuación, la opinión de algunos de 
estos expositores.

L a Semana de las Comunicaciones y Tecnologías de Información más importante de México y América 
Latina abrió puertas en la Ciudad de México para su 16ta edición. Pabellones de Soluciones de Seguridad 
y Almacenamiento, Consultores e Integradores, así como pabellones internacionales con avances 

tecnológicos de España, Estados 
Unidos, Canadá, Francia y, por 
primera vez, India. Esta es la 
opinión de algunos participantes.

Hablan los expositores
Juniper Networks
“Ya tenemos varios años participando 
en Expo Comm. Este año lo más rele-
vante es que estamos con una mayor 
presencia. Principalmente porque así 
nos lo han demandado los usuarios y 
el mercado; es posible ver que en bue-
na parte del pabellón de seguridad está 
Juniper presente como tal o a través de 
Symantec con quien tenemos una alian-
za estratégica a nivel mundial”.

“Nuestro appliance ha sido líder un buen 
rato en el entorno de seguridad y reforza-
mos nuestro compromiso hacia el mer-
cado de seguridad informática. Hemos 
tenido una buena aceptación en los últi-
mos meses, sobre todo en el mercado de 
retail; al ser un fabricante de tecnologías 

de punta y buscar optimizar los procesos 
y las aplicaciones de nuestros clientes 
cumplimos la misión de cubrir sus nece-
sidades de seguridad informática”.

“Tuvimos una gran aceptación a nues-
tras aplicaciones informáticas ligadas a la 
seguridad, que ahora con nuestros ser-
vicios de aplicaciones de aceleración se 
han vuelto todavía más atractivas”.

“Hay más conciencia del usuario cor-
porativo o el consumidor final de la im-
portancia de la seguridad dentro de su 
ambiente de trabajo. Hay más claridad 
de que si no te incorporas al uso de las 
tecnologías no eres competitivo, quedas 
fuera, y si a eso le aúnas que tu informa-
ción es muy vulnerable y puedes perder  
mucho, queda claro que este evento es 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
muy positivo, incluyendo el ciclo de Ten-
dencias en el cual también participamos 
en un panel con temas como servicios 
administrados y la convergencia fija in-
móvil, IMS, que es sin duda el tema que 
se convertirá cotidiano en los próximos 
tiempos”.

Gerardo Chávez, director regional México y 
Latinoamérica, Juniper Networks.
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bitdefender
“El mercado mexicano es el número uno 
de Latinoamérica; cuando piensas en eco-
nomías fuertes, piensas en México. Es un 
mercado maduro, aunque falta un poco 
de concientización sobre las posibilidades 
de riesgo que hoy existen en los entor-
nos informáticos. El capital más esencial 
de cualquier empresa es la información, y 
ésta hoy se encuentra en la mira de ame-
naza de gente muy peligrosa”.

”Estar presentes en esta exposición es 
parte de la estrategia de un programa 
de penetración a México, como región, 
en el 2007. Respaldados por el éxito y 
las credenciales otorgadas por algunos 
medios en el mercado estadunidense 
queremos reforzar nuestra presencia en 
México, porque entendemos que ya hay 
cabal conocimiento en el mercado de 
quiénes somos y la posición de lideraz-
go tecnológico que ocupamos en él”.

“La exposición ha sido muy productiva. 
Vemos muchísima inquietud originada 
en muchos sectores distintos, desde el 
hogar hasta organizaciones guberna-
mentales. Sentimos que aventajamos a 
la competencia por tres motivos: la tec-
nología, al tener el mejor producto en 
el mercado, el mejor motor de escaneo 
del mercado, en segundo lugar pode-
mos proveer una flexibilidad sin igual, 
mecanismos necesarios como para po-
ner en su lugar lo que haga falta para 
que un negocio tome forma y sea reali-
dad; finalmente, proveemos un soporte 
técnico 24x7 sin cargo”.

“Bitdefender, gracias a su tecnología, es 
un producto liviano que consume el mí-
nimo de recursos de sistema; el usuario 
ni se entera de que está actualizando o 
escaneando. Estos eventos permiten co-
nocer las necesidades existentes en el 

mercado, para poder satisfacerlas y acer-
carnos más a los consumidores”.

TRS-RenTelco
“El nivel de uso de tecnologías actual-
mente en México y Latinoamérica es 
muy impresionante. Parece que existe 
una gran cantidad de proyectos que se 
están desarrollando en esos países”.

“El objetivo de nuestra compañía al ha-
ber estado en Expo Comm fue introdu-
cir el concepto de la renta de equipo. 
Nuestros esfuerzos se abocan a mostrar 
a las compañías los beneficios de ha-
cer negocios con nosotros. Este tipo de 
eventos es importante para la industria y 
la economía de los países porque mues-
tran el nivel de aplicaciones tecnológicas 
que se realizan en México y los países 
de Latinoamérica, así como promover 
que esos países se enteren de cuáles 
son los recursos disponibles para ellos 
desde, por ejemplo, Estados Unidos”.

“Como resultado, obtuvimos un grupo 
numeroso de contactos que pudieran 
beneficiarse de los servicios que TRS-
Rentelco puede ofrecer: Renta de equi-
po electrónico para pruebas y medición. 
La intención es ahora contactar a todos 
esos contactos y conocer sobre sus pro-
yectos y necesidades”.

Servitron
“Actualmente se ha incrementado el uso 
de tecnologías tanto en México como en 
Latinoamérica, nos estamos volviendo 
más exigentes y lo más importante es-
tamos innovando y creciendo en cuanto 
al uso de la tecnología. Para Servitron, 
el objetivo de participar en Expo Comm 
fue tener presencia de marca y lograr 
prospectación de nuevos clientes”. 

“Este tipo de eventos te mantiene fresco 
en la industria, al mismo tiempo que te 

Leo Merjil, promotor de Negocio 
Internacional, y Miguel Sellés, Cuentas 
Internacionales, TRS RenTelco.

permite conocer cosas nuevas tanto en 
tu área como en otros aspectos tecnoló-
gicos. A nivel de economía es una bue-
na herramienta para crecer y darte a co-
nocer en el mercado. Como resultado, 
obtuvimos posicionamiento de marca y 
nuevos clientes.”

“Servitrón promovió servicios de radio-
comunicación y un nuevo servicio que 
se llama Interconexion Telefónica, que 
representa la posibilidad para cualquier 
usuario de la red trunking, de recibir lla-
madas desde cualquier teléfono, ya sean 
fijos o móviles, ya sea a su radio o al 
grupo de conversación que tiene contra-
tado, dentro del área de cobertura Servi-
tron y desde cualquier parte del país. El 
servicio principal es la llamada al grupo 
de conversación (conference calling) sin 
importar si los usuarios están en roaming 
y en donde todos los usuarios del grupo 
te escuchan al mismo tiempo.”

“En cuanto a difusión y promoción de sus 
servicios y productos, Servitron buscará 
estrategias de e-marketing y marketing 
directo para que los clientes aprovechen 
este servicio diseñado para quienes re-
quieren comunicarse con un usuario o su 
flotilla desde su celular o teléfono fijo”.

PS Service
“En mi opinión el nivel de uso de tec-
nologías en México y Latinoamérica se 
ha ido incrementando en los últimos 
años, a tal grado que es indispensable 
que todas las empresas cuenten con 
la tecnología necesaria y actualizada a 
fin de poder asegurar un gran nivel de 
competitividad y desarrollo que conlleve 
a un éxito seguro”.

“El objetivo de PS Service fue el de estar 
presente en uno de los eventos más im-
portantes que se presentan en México, 
de hecho el más grande, al que acuden 

Iliana Moreno, Publicidad y Comunicación, 
Servitron.

El equipo de PS Service, al servicio de su 
espacio de exhibición; las respuestas fueron 
provistas por Óscar E. Cuevas, director 
general de la compañía.

las principales marcas a exponer lo más 
nuevo en cuanto a tecnología y desarro-
llo. Estos eventos son necesarios para 
que los clientes potenciales conozcan 
el desarrollo de los productos, así como 
de las empresas que los representan 
de manera directa en nuestro país y 
puedan acudir a ellos para la asesoría 
necesaria en la implementación de sus 
proyectos”.

“Al igual que todos los años, el resultado 
de la exposición para nuestra compañía 

fue consolidarnos como empresa líder 
en nuestro campo y seguir recibiendo 
la aceptación de los clientes, que se ve 
reflejada con el aumento de las ventas 
de nuestros productos y servicios: Siste-
mas de energía ininterrumpida MGE y 
TrippLite, Control de acceso ATI ACCESS, 
CCTV General Solutions y Samsung, Aire 
Acondicionado Stulz, Proyectos Integra-
les para Centros de Datos”.

“En el futuro es el plan seguir participan-
do en esta clase de eventos y aumentar 
la difusión a través de otros medios de 
comunicación”.

Anritsu
“Creemos que el mercado mexicano tie-
ne el potencial suficiente para crecer y esa 
es la razón para participar en Expo Comm 
2007. Hemos estado trabajando desde 
Estados Unidos enviando gente para que 
atienda el mercado mexicano, y lo hemos 
visto con un potencial tan grande que 
este año, en uno o dos meses, vamos a 
abrir la oficina aquí en México. Creemos 
en México y vamos a invertir en México”. 

“Los resultados de nuestra participación 
han sido los que esperábamos. Un acer-

camiento más directo con los clientes, 
no tanto a través de la computadora,  
porque luego se vuelve frío. Nos da la 
oportunidad de saludarlos personalmen-
te. Eso es lo que buscábamos y eso es 
lo que obtuvimos en esta Expo Comm.”

“En Anristu fabricamos equipos de me-
dición y prueba. En esta feria estamos 
promoviendo los equipos enfocados a 
las tecnologías de telecomunicaciones 
emergentes como son FDH de nue-
va generación, gigabit ethernet o DSG 
ethernet y las pruebas tradicionales que 
hacemos sobre cable y antenas”.

Jorge Gilberto Hernández Domínguez, Anritsu 
Company México.

Vitor Souza, coordinador de mercadotecnia 
y Colin Lawrie, gerente de operaciones, 
bitdefender.
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do mexicano. Se asoció con Prolog que 
es la contraparte mexicana, con 20 años 
de experiencia. Sentimos que tenemos 
una oferta muy competitiva para el mer-
cado de control y rastreo satelital.”

“Hemos tenido una muy buena res-
puesta de los asistentes en estos días de 
Expo Comm y realmente creemos que 
este tipo de eventos nos está dando una 
penetración directa al mercado”.

“El producto que estamos promoviendo 
es un rastreo satelital integral con moni-
toreo por web que utiliza GPRS y GSM 
que se llama Quadrance”.

“Estos eventos sirven para que todos los 
asistentes conozcan lo que se está desa-
rrollando en el mercado y vean que es 
tecnología que está accesible, que no está 
en otros países, que la tienen al alcance 
de la mano y que puedan fácilmente en-
contrar cómo llevarla a la realidad”.

Cablofil
“Cablofil está enfocada a varios mer-
cados. Todo el mercado eléctrico de  
construcción industrial, y también todo 
el mercado de telecomunicaciones. Este 
es un mercado muy fuerte, todo lo que 
es cableado y suturado, los sites, los 
data center. En general todo el mercado 
telecom es muy fuerte para nosotros”. 

“Hemos establecido muy buenos con-
tactos. La solución que presentamos es 
bastante novedosa. Tenemos aproxima-
damente 10 años de existencia en el 
mercado, entonces la gente ya empieza 
a conocer bien la solución. Muchos de 
nuestros clientes vinieron y este espacio 
sirve para dar seguimiento a proyectos y 
a la relación comercial que ya tenemos 
con ellos. También para canalizarlos con 
diferentes distribuidores que tenemos 
en toda la República”.

“El producto que vinimos a presentar 
es el más versátil y flexible que hay en 

el mercado a nivel de canalización para 
cables. El sistema que manejamos es el 
más innovador que hay en el mercado, 
la última tecnología que hay en el mer-
cado a nivel de canalización para cables. 
Un ahorro de tiempo en instalación y un 
ahorro de costo de material. Esos son 
puntos más importantes de la solución 
y este año tenemos novedades a nivel 
de charolas como el Gemini el Easy pack 
que es un pasamuros anti-fuego. Tam-
bién soportes conectores como es Fast 
Lock que facilitan todavía más la instala-
ción. Esto es lo importante del producto: 
facilitar el trabajo del integrador”.

“Expo Comm es muy importante porque 
ayuda a dar a conocer nuevas tecnologías 
en el mercado mexicano. Dar a conocer la 
solución. Mucha gente viene aquí para sa-
ber qué hay de nuevo, lo último y lo mejor 
para dar la mejor solución a sus clientes. Y 
eso es lo que venimos a ofrecer, la mejor 
tecnología para el integrador”.

Global Sat
“Nosotros nos dedicamos a lo que es la 
conectividad vía satélite, estamos dentro 
del ramo de telecomunicaciones y es 
importante para nosotros este mercado 
y para dar a conocer nuestro servicio en 
Expo Comm”.

“Los resultados que hemos obtenido 
han sido muy satisfactorios realmente. 
Hemos recibido bastante asistencia y he-
mos aumentado una lista de prospectos 
muy interesantes”.

“Nos dedicamos a la comunicación de 
enlaces satelitales o sea proveemos 
internet a las empresas, ya sea voz, da-
tos, videos. Estamos lanzando un nuevo 
producto que como único proveedor en 
México estamos utilizando: el módulo 
NNVISA, la administración de un rutea-
dor, una tarjeta de un ruteador, para que 
los clientes puedan tener un back up o 

“Estos eventos tienen una importancia 
muy grande ya que acercan a los pro-
veedores fabricantes con el cliente. Eso 
es lo básico. Muchas veces por estar 
metidos en nuestro trabajo no tenemos 
la oportunidad de saber dónde están 
nuestros clientes y nuestros clientes no 
tienen la oportunidad de saber que hay 
nuevas herramientas que pueden utilizar 
para sus tareas diarias. Las exposiciones 
cumplen con este trabajo, nos acercan a 
clientes y proveedores”.

Gilat
“Desde luego estamos presentes por la 
importancia del evento. Todos los prin-
cipales jugadores del mercado están 
presentes y sentimos la necesidad de 
estar aquí”.

“Estamos ahora lanzando al mercado 
mexicano nuestra nueva solución  de 
Sky-Abis producto para el mercado ce-
lular. Desde luego toda nuestra línea de 
productos Sky-edge y todo lo que se 
refiere a nuestro producto principal que 
son las V-SATs. Así como nuestros servi-
cios de outsourcing, proyectos llave en 
mano. Todo lo relacionado con el equi-
po  servicio en la industria satelital”.

“Durante esta Expo Comm obtuvimos ex-
celentes resultados. Hemos tenido un vo-
lumen de visita magnífico, con oportuni-
dades muy buenas, proyectos posibles”.

“Esto es muy importante para México. 
Me ha sorprendido la cantidad de gen-
te que llega y no conoce realmente las 
posibilidades y las soluciones que pue-
de ofrecer una empresa como Gilat, sus 
productos, las soluciones y el ahorro 
que les podemos producir al operar una 
red dentro de su empresa”.

Prolog
“Realmente la compañía Webtec es una 
empresa canadiense líder en el mercado 
y quiere tener penetración en el merca-

Javier Ramírez, director de Finanzas, Gilat.

Juan Ignacio Ávila, director técnico, Prolog.

Julián Garuad, Ventas para la zona sur de 
México.
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“Aquí tenemos muchísima comunica-
ción con la gente, conocemos necesi-
dades para analizarlas y poder ofrecer 
soluciones posteriormente”

“Symantec tiene una serie de soluciones 
muy amplia. Tenemos soluciones a nivel 
de seguridad perimetral, seguridad inter-
na, respaldos de datos, recuperaciones 
de sistemas, administración de la red, 
gestión de la red. Symantec tiene una 
solución para cada tamaño de empresa 
y para cada necesidad”. 

“Expocomm es un punto de encuentro. 
En general cuando tú hablas de este tipo 
de exposiciones estás disminuyendo 
costos para poder conocer una cantidad 
importante de proveedores y los provee-
dores una cantidad importante de clien-
tes. Es una disminución de costos tanto 
para los clientes como para nosotros los 
proveedores para podernos contactar y 
generar una relación comercial”.

Nyce (Normalización y 
Certificación Electrónica)
“Decidimos participar de Expocomm con 
la idea de difundir los servicios que ofre-

cemos. Nosotros somos básicamente una 
empresa de servicios y aquí intentamos 
captar la mayor cantidad de clientes posi-
bles”.

“Somos un organismo nacional de nor-
malización y un organismo de certifica-
ción de producto en las áreas electróni-
cas, telecomunicaciones e informática. 
También tenemos un área dedicada a la 
capacitación que es el Tecnológico Nyce, 
que no es más que la continuación de lo 
que era antes la Alcatel University”. 

“Durante los 4 días de Expo Comm ha 
habido bastantes consultas, sobre todo 
de gente que está interesada en certificar. 
También ha habido bastante interés para 
tomar capacitación. Esto es en general lo 
que hemos visto en estos días y ha sido 
muy bueno”.

“Para el mercado TI en México es impor-
tante porque la gente viene a conocer 
cuáles son los productos y servicios más 
nuevos para tratar de integrarlos en sus 
empresas. Sirve como un escaparate para 
que las empresas que venden productos 
y servicios los ofrezcan y los pongan a la 
vista de todos.”

una red de respaldo cuando se les cae 
su línea primaria que es la terrestre, en 
este caso entra el respaldo satelital”.

“Este evento, más que nada, es intere-
sante para la gente, para los clientes que 
vienen a conocer las nuevas tecnologías. 
Obviamente este tipo de tecnología se 
va actualizando año con año entonces 
es necesario mantener informados a los 
clientes de lo que sucede en este ramo 
tan importante. Obviamente aquí encon-
tramos variedad, está Telmex, está Gilat 
(que es aliado comercial de GlobalSat) 
en otras ocasiones ha estado Intelsat que 
es nuestro proveedor de satélite. Como 
te digo, yo creo que estamos cubriendo 
todas las necesidades del mercado. Hay 
comunicación terrestre, satelital, hay fi-
bra óptica, etc. Es interesante para todos 
conocerlo”.

Symantec
“Symantec es una empresa líder y es im-
portante estar en contacto con todos los 
encargados de tecnología de las diferen-
tes empresas de México y Expo Comm 
es un foro que nos permite hacerlo”.

Argelia Domínguez Valenzuela, coordinadora 
de Mercadotecnia, Global Sat.

Agustín Robles Urquiza, unit manager.

Domingo Ávila, Departamento de Certificación 
de Producto de Telecomunicaciones, Nyce.

“Expo Comm México 2007 promueve el intercambio 
de ideas y opiniones de la industria; se comparten 

las experiencias y oportunidades de crecimiento 
que el país tiene en este sector”. Rafael del Villar, 

subsecretario de Comunicaciones y Transportes.
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Asociaciones vinculadas
Cabe mencionar que el evento contó 
con el apoyo de las principales cá-
maras y asociaciones del país, como 
la Cámara Nacional de la Industria de 
la Electrónica de Telecomunicaciones 
y Tecnologías de la Información (Ca-
nieti), la Asociación Mexicana de la 
Industria de Tecnologías de Informa-
ción (Amiti), la Asociación Nacional de 
Telecomunicaciones (Anatel), mismas 
que trabajan por el desarrollo y cre-
cimiento del sector de las comunica-

ciones y tecnologías de información y 
que participaron tanto en el piso de 
exhibición como en los Programas de 
Conferencias. 

Es importante mencionar, de igual 
forma, la participación de la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes, la 
Comisión Federal de Telecomunica-
ciones, así como representantes de 
gobiernos estatales e instituciones 
educativas como la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México.

Por primera vez participó la Cámara 
Nacional de la Industria de Teleco-
municaciones por Cable (Canitec); su 
presidente Alejandro Puente, señaló 
que “Participar en eventos como Expo 
Comm México 2007 es importante 
para la industria de telecomunicacio-
nes por cable, porque este foro se con-
vierte en un espacio de diálogo para 
intercambiar soluciones tecnológicas 
sobre voz y datos, aspectos por demás 
importantes para nuestra industria”.

El corporativo inteligente. Contó con: recepción, site, sala de consejo, oficina de videocon-
ferencias, salas de juntas y capacitación, oficina de dirección, oficina para atención a clientes.

Corporativo inteligente
Mención aparte merece una de las 
innovaciones de esta edición, el Cor-
porativo Inteligente, un área de de-
mostración patrocinada por diversas 
empresas expositoras cuyo objetivo 
era ofrecer la oportunidad de observar 
“en vivo” el funcionamiento de una 
oficina modelo con la más reciente 
tecnología integrada en un sistema. 

Como visitando el acuario, el nuevo 
concepto de la conferencia permitió 
mostrar en un ambiente corporativo 

las soluciones y productos en tiempo 
real, así como el futuro de estas apli-
caciones en las actividades empresa-
riales. 300 metros cuadrados para ex-
poner el funcionamiento de telefonía 
avanzada, internet, redes inalámbricas, 
automatización y control, soluciones 
de voz, datos y video; la verdadera 
convergencia a todo color.

En paralelo: 2da. LinuxWorld Conference & Expo
1,500 visitantes asistieron a la segun-
da edición de LinuxWorld en búsque-
da de las soluciones más avanzadas 
para implementar, manejar y medir Li-
nux en su infraestructura de negocios. 
Este punto de encuentro de profesio-
nales del Open source del país contó 
con la participación de las empresas y 
personalidades más importantes de la 
Industria, como: IBM, Novell, HP, Red 
Hat, y el apoyo de la asociación más 
importante de la industria, Amesol 
para ofrecer un completo programa de 
conferencias diseñado para ofrecer los 
temas más importantes relacionados 
al Open source.

“La industria del software libre en Méxi-
co va a ser de las que tengan mayor 

crecimiento; está siendo impulsada no 
sólo por empresarios y por empresas 
trasnacionales, sino también por PyME 
y en el gobierno se está convirtiendo 
en una necesidad”, indicó Nahim de 
Anda, presidente de Amesol. Según 
IDC, la adopción de Linux en el mun-
do está creciendo de manera impor-
tante en las empresas: 

 60% de las empresas en México 
y Latinoamérica se encuentran en 
etapa de evaluación, implementa-
ción y crecimiento en Linux en los 
servidores,

 40% de las empresas están en 
una etapa de evaluación, imple-
mentación y crecimiento en Linux 
de escritorio. 

 67% de las empresas en México 
trabajan con software ilegal por lo 
que el Open source es la opción 
para que los empresarios estén ali-
neados con las leyes.

 En sus inicios, Linux fue adoptado 
por personas que no tenían mucho 
dinero; ahora, Linux es adoptado 
por ser mejor que Windows Vista.

 El año pasado en todo el mundo 
se aprobaron 154 políticas rela-
cionadas con Open source a nivel 
gobierno.

 En los últimos 9 años los clientes 
adquirieron 25,600 mdd en servi-
dores que corren Linux, HP tiene 
aproximadamente 1,700 mdd.
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En t i empo real

Pink Elephant:  
Conferencia IT Service Management

C iudad de México, 21 y 22 de marzo, 
la 3ra. Conferencia Anual de IT  
Service Management. Con gran éxito 

y una excelente organización, el evento 
de Pink Elephant dio y repatió para todos 
un poco de conocimiento, de vanguar-
dia, de tecnología y de muchas preguntas 
para el debate en los próximos meses.

El objetivo: Incrementar en los asistentes la experiencia 
profesional y su perspectiva personal y de negocios en la 
Administración de servicios de TI.

Con más de 400 asistentes al ciclo ex-
haustivo de presentaciones sobre el en-
torno TI, la agenda 2007 se dividió en 
cinco categorías de bloques temáticos 
que sumaron más de 30 sesiones para 
elegir; incluyendo un interesante track 
de casos de éxito con empresas como 
Banesco, Telcel y Sun Microsystems. En 
paralelo, un espacio de exhibición con 
los representantes más importantes de 
la industria: CA, Microsoft, Altiris, HP, Sy-
mantec, IBM, y todos los colegas.

Bajo el paraguas de la Administración de 
servicios de TI, los distintos expositores 
compartieron conceptos clave y bene-
ficios sobre el modelo de las mejores 
prácticas en este rubro:

Judit Laguardia, Pink Elephant: “La pla-
neación de la continuidad de los servi-
cios TI es bajo un planteo sistemático 
para la creación de un plan o proce-
dimiento para prevenir, sobrellevar y 
recobrar la pérdida de servicios críticos 
por periodos extendidos”.

Hervé Boënec, Pink Elephant: “El ob-
jetivo de la Administración de cambios 
es asegurar que se utilicen métodos y 

técnicas estandarizados para el manejo 
eficiente y puntual de los cambios, con 
el fin de prevenir aquellos incidentes 
relacionados con ellos. La administra-
ción de cambios es el Guardián del 
ambiente de producción.”

Gary Case, Pink Elephant: “La Mejora 
continua en el servicio no es un con-
cepto nuevo. Aunque han hablado de 
él por años, muchas empresas no han 
pasado del nivel de discusión. Para 
muchas organizaciones se convierte 
en un proyecto cuando algo ha falla-
do e impactado seriamente el negocio. 
Cuando el tema es resuelto el concep-
to vuelve a ser olvidado hasta que la 
siguiente falla mayor ocurre”.

Jorge Plascencia, CA: “La gobernabili-
dad de TI permite a la empresa tomar 
ventaja total de su información, con lo 
cual lleva al máximo los beneficios, ca-
pitaliza las oportunidades y gana una 
ventaja competitiva.”

Carlos Kornhauser, Dicta Monterrey: 
“Para que un sistema de gestión sea 
efectivo, la organización debe revisar 
que se estén logrando y manteniendo 

los niveles apropiados de desempeño 
y validar el progreso para que el siste-
ma se ajuste continuamente”.

Scott Priest, Pink Elephant: “Pensar en 
términos de un acercamiento balancea-
do: qué procesos proveen información 
valiosa que puede ser usada en otros 
procesos; de dónde viene el control 
(procesos de control o procesos reac-
tivos); qué ocurre con la interacción 
con el cliente: balancear reactivo con 
proactivo”.

Luis Martín Hernández, Telcel: “Al im-
plementar ITIL, se trabaja con base en 
procesos y se rompe con los silos; la Di-
rección de Informática es un facilitador 
estratégico en el negocio, para que las 
áreas comerciales puedan incrementar 
la base y satisfacción de clientes”.

Mario Vidal, Sun Microsystems: “El reto 
del multi-sourcing es que más control 
equivale a más responsabilidades; ma-
yor proporción de Gestión del servicio 
hecha en casa, y procesos comunes, 
flujos de trabajo y herramientas even-
tuales fluyendo a través de muchas 
organizaciones”.

MAYO 2007mundoti
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L a capacidad de innovar con 
tecnologías de punta logran-
do los requerimientos dimen-

sionales que permitan el ajuste y 
la funcionalidad planeada para el 
producto terminado representa 
un reto durante el proceso de 
manufactura. La digitalización 
tridimensional sin contacto es, 
aquí, tecnología en favor de la 
industria de transformación.

Br inco al  futuro

Digitalización tridimensional sin contacto 
Información proporcionada por gentileza de Expo Manufactura, 
exhibición internacional tecnológica para la industria de la 
manufactura en México.

Este escaneado 3D tiene la posibilidad única de ser configu-
rable para cada usuario y así aplicarlo a varios requerimientos 
de medición. Esto se logra por medio de la capacidad que 
tiene el usuario para cambiar volúmenes de medición en mi-
nutos, a fin de mejorar la resolución de los datos escaneados 
o ampliar el área de medición. Gracias a esta flexibilidad, el 
sistema puede medir objetos de varios tamaños, desde com-
ponentes muy finos, hasta un avión completo y a partir de 
ellos obtener:

Coordenadas 3D de alta precisión;

Desviaciones con respecto al CAD de la pieza en su to-
talidad;

Desviaciones con respecto al CAD por secciones;

Reportes de medición.

Un software para todo el proceso
El software es usado para controlar el cabezal del sensor, para 
procesar la nube de puntos 3D y editar y postprocesar la in-
formación. Después de escanear, el software calcula un mesh 
de alta resolución de toda la superficie del objeto, creando 
triángulos pequeños en áreas con curvatura y triángulos gran-
des en áreas planas sin disminuir su precisión.

Elementos como agujeros, ranuras y bordes pueden ser iden-
tificados basándose en el contraste con las zonas alrededor 
del elemento. Posteriormente, esta información es intersec-
tada con el mesh para obtener coordenadas y dimensiones 
del elemento.

Al término de la digitalización, la información adquirida por el 
digitalizador se encuentra en un sistema de coordenadas glo-
bal arbitrario. Con el fin de hacer la comparación del modelo 
CAD versus la pieza medida, los datos escaneados normal-
mente son transformados a la posición de las coordenadas 
del modelo CAD. 

Esta transformación, similar en las máquinas de medición de 
coordenadas (CMM), se realiza completamente por medio 
de la computadora en un proceso fuera de línea. Mediante 
una interfase de usuario gráfica y simple, el software soporta 
las tareas de hoy en control de calidad, procesos de manufac-
tura e ingeniería inversa.

Para control de calidad y análisis de resultados es posible la 
creación de reportes. Estos reportes de medición pueden ser 
usados, ya sea en aseguramiento de calidad para la valora-
ción Bueno o Malo, o bien, para control de manufactura y 
análisis de producción. Además, los datos son de gran impor-
tancia para la optimización del proceso de producción y para 
el desarrollo del producto en sí.

Estas herramientas permiten al digitalizador integrar y auto-
matizar procesos, comunicar con herramientas de análisis y 
realizar proyectos multitarea con procesamiento por lotes.

Con base en un principio de triangulación, este 
digitalizador usa un arreglo redundante de 
información a partir de dos cámaras de video; 
en este arreglo las cámaras (a los extremos) y 
la unidad de proyección (en la parte central) 
se integran en el cabezal del sensor. 

En un esfuerzo por verificar la forma del 
producto, su ajuste y funcionalidad, la 
mayoría de las compañías aplican téc-
nicas tradicionales de medición. Estas 
técnicas han probado ser exitosas para 
geometrías prismáticas, pero muy costo-
sas y tardadas para superficies irregula-
res, partes muy detalladas y ensambles 
de productos. 

Para reducir el tiempo del ciclo y op-
timizar así el proceso, se requiere de 
automatización en la medición y evalua-
ción. Para mediciones repetitivas existen 
dispositivos automáticos como robots, 
mesas rotatorias, o unidades lineales 
que son usadas para manejar la cabeza 
del sensor o el objeto de medición. Un 
macro es grabado en el software alma-
cenando las posiciones del dispositivo, 
controles del sensor y todos los pasos de 
procesamiento.

Hace más de 10 años la industria au-
tomotriz fue el punto de partida para el 
desarrollo de sistemas de digitalización. 
Estos sistemas fueron utilizados para cap-
turar información de la forma de mode-
los físicos para después generar modelos 
CAD por medio del proceso de ingenie-

ría inversa. Tales sistemas de medición 
fueron aceptados también para muchas 
otras aplicaciones de medición en el sec-
tor industrial. 

Una nueva dimensión
Actualmente, muchos sectores de la in-
dustria han implementado tecnologías 
de digitalización 3D. Las razones clave 
para que estas compañías hayan optado 
por complementar sus técnicas tradicio-
nales de medición con digitalización 3D, 
se resumen a partir de las siguientes ca-
racterísticas:

La capacidad de proporcionar la geo-
metría en su totalidad, capturada en 
una nube de puntos densa o un ar-
chivo poligonal de triángulos (mesh), 
casi al momento.

Los datos obtenidos pueden ser ali-
neados con el modelo CAD o por 
puntos de control, una y otra vez 
después de la adquisición de datos, 
a diferencia de tener que establecer 
los requerimientos de alineación an-
tes de la medición ya que una vez 
realizada ésta, no es posible alinearlo 
nuevamente.

Desviaciones con respecto al modelo 
CAD y a las primitivas, así como des-
viaciones de forma y posición directa-
mente de la nube de puntos.

Las áreas problemáticas (dudosas o 
inciertas) del objeto son visualizadas 
de una manera confiable y no necesi-
tan ser ya conocidas o pronosticadas 
antes de iniciar la medición.

Los reportes de medición pueden ser 
entregados con imágenes a color de 
las desviaciones, calibres Pasa/No 
Pasa, comparación de secciones, o 
los tradicionales reportes de máqui-
nas CMM.

No se requiere calibrar en cada me-
dición.

Si el equipo de digitalización es portá-
til, puede ser transportado en partes 
o ensamblado. Funciona sobre cual-
quier superficie, en un ambiente de 
taller y no requiere un dispositivo de 
sujeción preciso y caro.

La captura tridimensional es una solución 
exacta y efectiva en diferentes áreas de 
aplicación: control de calidad, ingeniería 
inversa, prototipos rápidos, fresado (ma-
quinado directo), digital muck-up. 

Mediante una interfase de usuario gráfi ca y 
simple, el software puede soportar las tareas 
de hoy en control de calidad, procesos de 
manufactura e ingeniería inversa.
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E levar el nivel de conocimiento de las perso-
nas vinculadas al crecimiento de la industria 
de software, apoyar la educación primaria 

con programas integrales de instalaciones dig-
nas y actualizadas, dos objetivos que merecen 
mención especial, Sony y TISonora, dos institu-
ciones con miras más allá del negocio.

Br inco al  futuro

TI a toda educación

Capacitación al cluster de TI de 
Sonora
TISonora es una asociación sin fines 
de lucro, formada por empresas de TI, 
consultores, desarrolladores, usuarios, 
así como profesionales, técnicos, insti-
tuciones educativas e instituciones de 
gobierno, y tiene como actividad prin-
cipal la difusión, certificación, gestión y 
mejora continua de las TI en el estado 
de Sonora. 

Sus objetivos principales son la promo-
ción y el crecimiento de la industria de 
TI, la vinculación de los empresarios 
con la academia, el sector público y la 
sociedad así como el impulso hacia la 
exportación de TI creada en la entidad 
a través de una alianza con el Arizona 
Technology Council.

Durante 2006, a través del apoyo de 
Prosoft y el gobierno del estado, Inter-
Software llevó a cabo un programa de 
capacitación por perfiles para las empre-
sas que conforman el cluster sonorense 
de empresas de TI. Con el claro objetivo 
de elevar el nivel de las personas vincu-
ladas al crecimiento de la industria de 
software en la entidad, TI Sonora eligió 
a InterSoftware para capacitar a más de 
500 personas con diferentes perfiles 
profesionales y académicos, de acuer-
do a los requerimientos particulares de 
cada uno de ellos.

Se impartieron cursos en varias discipli-
nas de desarrollo de software destacan-
do: Análisis de requerimientos, Diseño 
de software, Arquitectura de software, 
Programación, Ingeniería de pruebas, 

Aseguramiento de la calidad, Adminis-
tración de proyectos y Administración 
de la configuración. 

“Este programa de capacitación ha teni-
do un resultado sumamente satisfacto-
rio para el cluster, ya que en primer lugar 
nos ayudó a posicionar a las personas 
que lo tomaron en el nivel real en el que 
se encontraban en cuanto a sus cono-
cimientos tanto de habilidades, como 
de herramientas. También nos permitió 
diseñar en la mayoría de los casos una 
estrategia de desarrollo profesional de 
acuerdo a estos perfiles, a los deseos de 
crecimiento y a las capacidades de cada 
uno, por lo que continuaremos con el 
programa durante el 2007”, comentó 
Manuel Rivera Ibarra, director ejecutivo 
de TISonora. 

Sony “Comprometidos juntos a 
la mejora”
Sony de México, en conjunto con nueve 
escuelas mexiquenses de nivel primaria, 
dio el banderazo de inicio a su progra-
ma Comprometidos juntos a la mejora, 
cuyo compromiso es el mejoramiento 
continuo de las instalaciones escolares, 
involucrando a los diferentes grupos de 
interés que interactúan con ellas, como 
son: alumnos, profesores, gobierno, aso-
ciación de padres de familia y vecinos.

Blas E. Pérez, coordinador del Programa 
de Escuelas por parte de Sony de Méxi-
co, explicó que éste consiste en la re-
modelación y acondicionamiento de las 
escuelas primarias y en la creación de 
un programa de mantenimiento escolar 
integral que involucra a los directores de 

las escuelas con apoyo de los emplea-
dos de Sony. 

El diseño de estrategias de manteni-
miento permite a las escuelas ser auto-
suficientes para mantener instalaciones 
dignas y asegurar la participación activa 
de los estudiantes en la continuidad de 
estos programas. Esto último se hará ge-
nerando conciencia entre los alumnos 
en temas como anti-graffiti, ecología, sa-
lud, cuidado y amor a las instituciones.

“Sony refrenda su compromiso con 
México a través de la educación de los 
niños, la educación en materia de me-
dio ambiente y el apoyo a la comuni-
dad”, comenta Marcela Genis, directora 
de Calidad en Sony de México. “En los 
últimos 6 años, Sony se ha dado a la ta-
rea de remodelar estas 9 escuelas ase-
gurando condiciones propicias para la 
educación básica. Las escuelas han sido 
restauradas como centros educativos 
con condiciones óptimas de bibliotecas, 
zonas verdes, aulas y centros de cómpu-
to equipados con Sony Vaio”. 

“Sabemos que la educación es la mejor 
manera para alcanzar todas las aspira-
ciones de un buen futuro para México 
y asegurar una sociedad ideal para su 
crecimiento sano. Con este enfoque 
hemos logrado un avance, pero con el 
involucramiento de las comunidades y 
de nuestros socios de negocio, pode-
mos multiplicar esfuerzos y gozar de los 
dividendos de una comunidad más pre-
parada y más fuerte”, comentó Alejan-
dro Paz, vicepresidente senior de Sony 
de México.
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